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Штрафники 
на марше
Госдума готовится рассматри-

вать законопроект о феде-
ральном бюджете на 2024-2026 

годы. И там черным по белому 
написано, что 440 млрд рублей в 
доходной части бюджета соста-
вят штрафы с граждан и бизнеса. 
Именно штрафы за различные 
прегрешения, которых на данный 
момент пока еще нет, но которые 
обязательно будут.

Пояснительная записка к докумен-
ту приводит большую таблицу этих 
«источников дохода». Каким умом 
нужно обладать, чтобы загодя вы-
числить поступление этих 440 млрд, 
если в проекте бюджета на 2022-2024 
годы планировалось собрать штра-
фов всего на сумму 255 млрд рублей! 
Прирост на 185 млрд - когда дохо-
ды экономики росли у нас такими 
темпами?! 

Согласно пояснительной запи-
ске, административные штрафы за 
нарушения в предпринимательской 
деятельности должны составить 
только в 2024 году более 5,5 млрд 
рублей вместо 4,3 млрд в году ны-
нешнем. Но куда больше принесут 
водители-дальнобойщики и компа-
нии-грузоперевозчики. В Дорож-
ный фонд только в 2024 году долж-
но поступить 46,5 млрд рублей, в 
2025-м сумма будет увеличена до 
52 млрд, а еще через год она соста-
вит почти 55 миллиардов.

Оказывается, власти уже сегодня 
знают, что в ближайшие годы и во-
дители, и компании будут злостно 
нарушать правила и дадут допол-
нительную прибыль казне. Почему 
мы с такими прозорливыми топ-
менеджерами который год болта-
емся в экономическом кризисе?!

«Происходящее в РФ законо-
мерно отразилось на способах на-
полнения федерального бюджета, 
- отмечает руководитель Полити-
ческой экспертной группы Кон-
стантин Калачев. - Бюджетный 
дефицит надо как-то закрывать. 
Поэтому правительство России 
резко повысило план по сбору 
штрафов с граждан и бизнеса». 

Эксперты, симпатизирующие эко-
номической политике правительства, 
пытаются уверять, что в РФ улучши-
лось качество контроля правонару-
шений и специалисты стали лучше 
собирать штрафы. Но эти заявления 
способны вызвать лишь горький смех.

«Безусловно, наших соотече-
ственников чаще всего штрафуют 
за дело. Но то упорство, с которым 
надзорные и прочие органы испол-
няют бюджет в части этих статей, 
вызывает обоснованное беспокой-
ство», - утверждает политолог Али-
на Жестовская, подчеркивая, что 
существует риск возникновения и 
увеличения процента фальсифи-
каций при определении вины и на-
значении наказания. Она же не без 
ехидства предположила, что «если 
россияне вдруг проживут грядущий 
трехлетний период по закону и по 
совести, то казна недополучит 440 
миллиардов рублей».

Лаврентий Павлов

Цифры приема в 
2023 году на инже-
нерно-технические 

бюджетные специаль-
ности были установлены 
на уровне 246 тысяч сту-
дентов. Число сдававших 
профильную математику 
составило 282 тыс. про-
тив 302 тыс. годом ранее. 
Реальное количество аби-
туриентов, способных по-
ступить на связанные с ма-
тематикой специальности, 
было примерно 226 тысяч, 
гораздо меньше госзаказа.

«Стране не хватает ин-
женеров, а их не только 
некому готовить, но и нет 
нужного количества де-
тей, желающих учиться 
на технических специаль-
ностях, - заявил профес-
сор кафедры математи-
ческого анализа РГПУ 

Сергей Рукшин. - Мы 
тратим бешеные деньги 
на выпуск кадров, кото-
рые не востребованы. 
Добавлять бюджетные 
места на инженерные 
направления бессмыс-
ленно, когда не из кого 
набирать». Просматри-
вается почти отчаяние 
уважаемого специалиста. 
И безнадега в снабже-
нии достойными кадрами 
промышленности.

В Советском Союзе к 
распределению выпускни-
ков вузов подходили иначе 
- конкретно и жестко. Госу-
дарство, обучая студентов 
за счет бюджета страны, 
не тратило эти деньги на-
прасно. Молодыми специа-
листами укомплектовыва-
лись трудовые коллективы 
самых удаленных уголков 

страны. Общественности 
была понятна такая пози-
ция государства. Учился в 
вузе бесплатно - за это го-
сударство требовало одно: 
вернуть долг родине своим 
трудом там, где была нуж-
да в профильных кадрах. 

С приходом в РФ реалий 
рынка система рухнула. 
Безграмотные выдвижен-
цы либеральной тусовки 
не понимали, сколь важна 
подготовка кадров, лишь 
торговали ресурсами, а 
серьезные предприятия 
распродавали. Взаимодей-
ствие между образовани-
ем и производством было 
разрушено.

В итоге сейчас экспер-
ты отмечают дефицит 
выпускников техниче-
ских вузов на промпред-
приятиях. В мае 2023 года 

Государственный Совет 
Республики Татарстан 
внес в Госдуму законо-
проект, обязывающий 
студентов-бюджетников 
отрабатывать три года по 
распределению. В пояс-
нительной записке сооб-
щалось, что потребность 
в кадрах ОПК в республи-
ке составляет около 5,5 
тыс. человек, а общая по-
требность отраслей про-
мышленности и торговли 
в подготовке кадров на 
2024-2030 годы достигла 
91,8 тыс. человек. Только 
в одной республике!

Законопроект уже 
полгода в Госдуме, рас-
смотрен в инстанциях, 
но лежит без движения. 
Вроде как с кадрами все 
решили!?

Алексей Воробьев

Распределение - без движения 

ЦИФРА НОМЕРА

7,05
хранят граждане России в иностранных банках. Как следует  из данных 
ЦБ РФ, объем средств россиян в зарубежных банках на конец августа 
2023 года в рублевом эквиваленте увеличился на 441,6 млрд рублей. Это 
соответствует 73,2 млрд долларов по курсу Центробанка РФ  на 1 сентя-
бря. Такая сумма - новый рекорд по размещенным гражданами России 
средствам в кредитных организациях за границей. Этот показатель начал 
стремительно расти с середины прошлого года (после начала СВО) и уве-
личился с августа 2022-го в 2,6 раза.

По данным Росалкогольтабак-
контроля, водка и коньяк те-
ряют спрос. Будто бы граж-

дане стали меньше их покупать. С 
чего бы это?

Продажи водки в России за 9 ме-
сяцев 2023 года снизились на 5,7% 
по сравнению с 2022-м, коньяка 
- на 7,2%. Экспертные данные сви-
детельствуют, что покупать стали 
меньше, но пить стали больше. И 
падение официальных продаж не 
равно сокращению потребления со-
рокаградусных напитков. Доходы 
населения падают, потребителям не 
хватает средств на приобретение ал-
коголя в легальной рознице. 

В результате многие россияне на-
чали производить на дому самогон: 
мол, свое зелье и дешевле, и вкуснее! 
По оценкам экспертов, в 2017 году на 
руках населения находилось порядка 
1,5 млн самогонных аппаратов. А в 
Финансовом университете при Пра-
вительстве РФ утверждают, что к 
маю 2020 года в России стали произ-
водить самогона на 60% больше, чем 
в 2019-м. Могучие темпы роста!

Есть мнение историков, что потре-
бление крепкого спиртного на Руси 
всегда было ответом на тоску и бес-
просветность жизни. Люди пили, что-
бы хоть как-то заглушить негатив от 
окружающей их действительности. 
Сегодня, думается, причина та же.

История самогоноварения на Руси 
началась в XV веке, когда правил 
Иван Грозный. «Продукт» был за-
прещен законом, и «употреблять» его 
можно было только по праздникам. 

В СССР запрет на производство 
и продажу алкоголя был объявлен 
в 1917 году. Крестьян это не оста-
новило - они начали изготавливать 
спиртное в домашних условиях, не 

боясь даже срока - 3 года по уго-
ловной статье.

Но как только к власти пришел 
И. Сталин, была введена монопо-
лия на алкоголь. В продаже уже 
можно было найти недорогую вод-
ку, объемы самогоноварения со-
кратились. В СССР самогон всегда 
был под строгим запретом, и толь-
ко в РФ ситуация изменилась.

Закон «О самогоноварении» от 
1999 года снимал ответственность 
за изготовление напитка на дому. 
Соответствующая статья была изъ-
ята и из Уголовного кодекса РФ. На-
казание предусматривалось за про-
дажу самогона. Эти изменения были 
в русле международной практики.

В каждой стране Евросоюза 
имеется аналог нашего русского 

самогона, причем власти запад-
ных государств очень терпимо от-
носятся к изготовлению алкоголя 
на дому. В Германии, Италии, во 
Франции и в других странах можно 
не только делать алкогольные на-
питки «для себя», но и в некоторых 
случаях продавать. Разрешение са-
могона, возможно, открывало Рос-
сии еще одну калитку в клуб циви-
лизованных государств ЕС.

Времена самогона к нам возвраща-
ются. Здесь есть и заслуга Минфина, 
который накручивает акцизы на креп-
кое спиртное. Объявлено, что акцизы 
будут регулярно повышаться в 2024-
2026 годах, и, конечно, продажи само-
гонных аппаратов будут расти. Хоро-
шо это для общества или не очень?

Павел Максимов

Самогон возвращается

Е.
 К
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В начале октября обна-
родована информация, что 
Российский государствен-
ный социальный универси-
тет (РГСУ) разрабатывает 
платформу социального 
рейтинга россиян, которую 
сейчас тестируют на студен-
тах и преподавателях. (Наш-
ли подопытных?) А зампред 
Комитета Госдумы по эко-
номической политике Ста-
нислав Наумов объяснил, 
зачем в России нужна систе-
ма социального рейтинга.

Дескать, она поможет го-
сударству определить, кто 
из россиян «пьяница, отще-
пенец, неопрятный чело-
век», а кто «ударник труда, 
семьянин, преуспевающий 
предприниматель», изрек г-н 
Наумов. Этот политик при-
звал не политизировать си-
стему социального рейтин-
га, так как ее задача - будто 
бы стимулирование качеств, 
которые «позволяют госу-
дарству меньше тратить».

Давно замечено, что оз-
вучивать самые абсурдные 
законопроекты в парламен-
те верхи поручают самым 
лояльным депутатам. Так и 
на этот раз - господину «на-
родному избраннику» было 
предложено озвучить гло-
бальную задумку, списан-
ную с произведения Евге-
ния Замятина. 

Все сразу вспомнили его 
одноименный роман-анти-
утопию «Мы». Напомним, 
что этот роман, созданный 
в 1920 году, описывает об-
щество далекого будущего, 
в котором личность подчи-
нена жесткому тоталитар-
ному контролю. Впервые 
книга была опубликова-
на на английском языке в 
Нью-Йорке в 1924 году, по-
сле чего на родине писателя 
началась кампания по его 
травле. Антиутопия Замя-
тина была напечатана на 

русском языке лишь в 1988 
году, когда цензура в РФ 
уже не так зверствовала.

Создатели платформы 
«Мы» из РГСУ считают, что 
систему социального рей-
тинга смогут использовать 
органы власти различных 
уровней «для реализации 
оперативной и объектив-
ной социальной поддержки 
населения».

Предполагается, что в 
рамках системы будет осу-
ществляться сбор различ-
ных данных, которые свя-
жут с личными данными 
граждан и это поможет раз-
делять граждан на классы 
по полезности для государ-
ства. «Если ресурсов мало, 
нужны понятные критерии 
их распределения» (цитата 
из доклада РГСУ). 

Хотя если выстраивать 
упомянутый рейтинг с дру-
гой стороны - по уровню 
вреда государству, - то на-
чинать следует с самых вы-
соких чиновников, которые 

сумели довести до нищеты 
миллионы граждан и за-
гнать в тяжелый экономи-
ческий кризис одну из са-
мых богатых стран мира. 

Эксперты сразу обрати-
лись к опыту братского Ки-
тая, где частично уже вне-
дрена система социального 
рейтинга. В Поднебесной 
она называется «рейтинг 
социального доверия». Фак-
тически это проект оценки 
граждан и организаций, ко-
торый определяет степень 
их «благонадежности». 

Идея появилась давно и 
была обусловлена эконо-
мическими причинами. Ре-
формы Дэн Сяопина (1978-
1979) утвердили политику 
«открытых дверей», и что-
бы увеличить приток инве-
стиций, сделать китайский 
рынок привлекательным 
для иностранных партне-
ров, было необходимо ре-
шить проблемы, связанные 
с коррупцией и прозрачно-
стью бизнеса, преодолеть 

кризис доверия. Решение 
было найдено в системе со-
циального доверия.

Но потом рейтинг вышел 
далеко за рамки экономики. 
Повышать сознательность 
граждан и внедрять «куль-
туру искренности» было ре-
шено во всех сферах обще-
ства, в том числе и в частной 
жизни. Официально уста-
навливалась определенная 
социальная норма. То, на-
сколько человек ее соблю-
дает, определяет его доступ 
к социальным благам - воз-
можности путешествовать, 
покупать недвижимость, 
проживать в отелях. Граж-
данин, «заслуживающий 
доверия», должен быть воз-
награжден, а «ненадежный» 
- наказан. Таким образом, си-
стема определения рейтинга 
дополняется механизмом 
управления гражданами. 

Рейтинг складывается из 
информации, полученной 
из официальных источни-
ков - налоговой, правоох-

ранительных органов, пра-
вительственных структур, 
загсов, образовательных 
учреждений, компаний, - а 
также из данных цифровых 
источников: истории поис-
ка, онлайн-покупок и актив-
ности в соцсетях. 

В этой практике мож-
но найти и ответ, почему 
власти РФ столь активно 
проводят тотальную циф-
ровизацию, тратят на нее 
огромные средства, не да-
вая обществу внятных объ-
яснений. Но вот если все 
проекты Минцифры сло-
жить в единую картину, ста-
новится очевидна главная 
цель - система тотального 
наблюдения за гражданами 
и управления обществом 
через социальные рейтин-
ги. То есть вперед, Россия, 
китайским путем!

Профессора из РГСУ 
считают, что проект со-
циального скоринга (от 
английского score - «очки, 
баллы») «целесообразно 
запустить опережающими 
темпами». Они предлага-
ют присваивать каждому 
гражданину два рейтинга: 
с социальным статусом и 
социальным уровнем. Это 
будет как некий цифровой 
код, например: 47-29. Пер-
вая цифра показывает уже 
имеющийся «багаж» чело-
века, вторая - оценивает его 
перспективы. Авторы про-
екта предлагают связать 
скоринг-код (социальный 
рейтинг) со СНИЛС, ИНН, 
паспортом и телефоном.

Короче, каждый в стране 
получит свой номер, власти 
получат инструменты кон-
троля не только поведения, 
но даже мыслей граждан, 
и начнем мы жить в этом 
цифровом раю. Мы - те, 
которые приехали, или вот-
вот приедем. В антиутопию.

Григорий Алексеев

Отчеты некоторых 
высокопоставленных 

чиновников о положе-
нии дел в российской 

экономике создают 
иллюзию, что экономи-
ка уже преодолела все 

трудности. Но реали-
сты считают иначе. И в 
их числе заместитель 

председателя Коми-
тета Государственной 

думы по экономиче-
ской политике, доктор 

экономических наук 
Михаил Делягин.

- При знакомстве с ма-
кроэкономическими отче-
тами об инфляции, росте 
ВВП невольно вспоминает-
ся фраза моего коллеги по 
Думе, председателя Коми-
тета по бюджету и налогам 
Андрея Макарова, который 
в начале нулевых сказал, 
что, после того как мы под-
чинили Росстат Минэко-
номразвития, нам стали по 
плечу любые показатели.

У меня вызывает трево-
гу тот факт, что Минфин в 
следующем году собирается 
получать 22 процента до-
полнительных доходов за 
счет занижения прогнозных 
параметров. Например, про-
гноз по инфляции и прогноз 
по курсу рубля к доллару. И 
связанного с этим инфляци-
онного и девальвационного 
эффекта. Ну и по традиции 
увеличение доходов госу-
дарства чиновники связыва-
ют с ростом цен на нефть. 

- Что более всего насто-
раживает в отчетах о ро-
сте экономики? Глава Цен-
тробанка неоднократно 
говорила и повторяет как 
мантру слова о «перегре-
той экономике». 

- Эльвира Сахипзадовна и 
те, кто рядом с ней, - либера-

лы. А либералы в России, да 
и во всем мире отстаивают 
интересы финансовых спе-
кулянтов. Но действительно, 
во втором квартале благо-
даря усилиям правительства 
во главе с Михаилом Мишу-
стиным была хорошая си-
туация в обрабатывающей 
промышленности. У нас рост 
инвестиций, по официаль-
ным данным, составил 12,8 
процента. На мой взгляд, эта 
цифра приукрашена, но тем 
не менее улучшение было 
видно невооруженным гла-
зом. Возникла опасность, 
что деньги из финансовых 
спекуляций, которые тогда 
стагнировали, станут инве-
стиционным ресурсом для 
промышленности.

Для рядовых граждан это 
хорошо, а для спекулянтов 

- плохо. Потому что, когда 
деньги уходят из сектора 
финансовых спекуляций 
в реальный сектор, люди 
получают рабочие места, 
а топ-менеджеры лишают-
ся бонусов. У них возникла 
проблема: как придушить 
обрабатывающую про-
мышленность. Было реше-
но повысить еще больше 
ставку и сделать кредит 
еще более дорогим, то есть 
менее доступным. Чтобы 
люди, которые затеяли ин-
вестиционные проекты, по-
няли, что у них ничего не 
выйдет. Вернули деньги об-
ратно на валютный рынок 
и продолжили там спекули-
ровать.

В либеральной эконо-
мике недопустимо, чтобы 
промышленность начала 

развиваться. Она начина-
ет кричать, что раздувает-
ся пузырь, который сейчас 
лопнет. Хотя вообще-то это 
больше свойственно как раз 
спекулятивной экономике 
- перегрев рынка. А когда у 
нас работают заводы, тако-
го не бывает. Но спекулянты 
будто и не подозревают, что 
существуют заводы, суще-
ствует устойчивый спрос. И 
гарантированно прибыль-
ные проекты.

- В вашем понимании 
слово «либерал» звучит 
ругательно.

- На самом деле я исполь-
зую его в качестве научно-
го термина, существующего 
более ста лет, с 10-х годов 
ХХ века. Это человек, ко-
торый служит финансовым 
спекулянтам. Поскольку 
интересы финансовых спе-
кулянтов объективно про-
тиворечат интересам боль-
шинства народа, выходит, 
что этот человек выступает 
против своего народа.

Подготовил 
Андрей Князев

С ЭКОНОМИКОЙ ВСЕ ХОРОШО? 
НЕ ОБОЛЬЩАЙТЕСЬ!

Нашу славную действи-
тельность довели до такого 

состояния, что она стала 
генерировать самые мрач-

ные образы из фантастики. 
В смысле романы-антиуто-

пии, созданные сто лет 
назад некими болезненны-

ми предчувствиями писа-
телей-фантастов, вдруг 

начинают сбываться. И тут 
не стоит сетовать на «не то» 

расположение светил: анти-
утопии творят конкретные 

люди со своими конкретны-
ми пороками сознания.

«МЫ» ПРИЕХАЛИ
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Пять лет назад втайне от потребителей производите-
ли крафтового пива, которое готовится небольшими 
независимыми пивоварнями, стали применять гене-
тически модифицированные дрожжи. Эксперты пред-
упреждают: это новшество может нести в себе риск 
для здоровья любителей дегустировать экзотические 
крафтовые напитки. 

Ежемесячный американ-
ский журнал Wired пишет, 
что биотехнологическая 
компания из Сан-Франциско 
редактировала гены для уве-
личения стабильности пив-
ного аромата и придания ему 
новых оттенков, например 
коктейля из тропических 
фруктов. Для мини-пивова-
рен появление модифициро-
ванных дрожжей было очень 
кстати. Они позволяли полу-
чать пиво, благоухающее 
разными сортами хмеля, 
даже если при изготовлении 
он вообще не использовал-
ся. Благодаря генетической 
инженерии крафтовое пиво 
завоевало необыкновенную 
популярность, западные 
компании стали экспортиро-
вать его и в Россию.

При этом никто из пиво-
варов не удосужился про-
верить новые дрожжи на 

безопасность. Ученые пред-
упреждают, что эта техноло-
гия несет серьезные как уже 
известные, так и пока неве-
домые риски для здоровья. 

Европейские эксперты 
отмечают, что существуют 
сотни видов хмеля с различ-
ным вкусом, так что пивова-
рам есть из чего выбирать, не 
прибегая к генной модифи-
кации. Однако мода на моди-
фицированные дрожжи уже 
широко распространилась. 
Сегодня все крупнейшие 
пивные компании экспери-
ментируют с ними и, скорее 
всего, перейдут на них. Са-
мые популярные пивоварни, 
перешедшие во владение 
Heineken, уже используют 
в производстве генетически 
измененные дрожжи.

Wired пишет, что мы 
имеем дело с классической 
историей о том, как пара 

экспериментаторов-микро-
биологов в свободное время 
в калифорнийском гараже 
создала продукт, который 
изменит индустрию и из-
бавит ее от использования 
хмелей.

В действительности ком-
пания, созданная в 2017 году, 
получила из Национального 
научного фонда грант на 225 
тысяч долларов, а через год 
- еще почти 1,5 миллиона. 
Были созданы дрожжи, про-
изводящие органические ве-
щества терпены, известные 
сильным запахом, который 
может иметь ароматы стан-
дартного пива, а после их 
соединения с рекомбиниро-
ванной ДНК других съедоб-
ных растений он еще больше 
усиливается. Так что ферме-

рам, выращивающим хмель, 
грозит разорение.

Ученые продолжают про-
тестовать: они напомнили о 
печальном опыте модифици-
рования дрожжей для выпеч-
ки. Тогда этот процесс создал 
новые токсины, вызываю-
щие рак. К счастью, они были 
вовремя выявлены до появле-
ния в продаже этого продук-
та. Но производимый из мо-
дифицированной бактерии 
препарат триптофан успел 
распространиться, в резуль-
тате тысячи людей поразил 
неведомый прежде смертель-
но опасный мышечный недуг. 
Сейчас остается только на-
деяться, что калифорнийские 
микробиологи тщательно 
проверили, не злокачествен-
ный ли их новый продукт.

Материалы подготовил Николай Иванов

Пластиковые 
дожди над 
Японией
Японские ученые нашли 
пластиковые микроча-
стицы в дождевой воде. 
Журнал Environmental 
Chemistry Letters пишет, 
что в новом исследовании 
Хикоши Окочи, профессо-
ра Университета Васэда, 
его группа изучала пути 
циркуляции микропластика 
в биосфере. 

Исследователи взяли про-
бы на вершинах гор Фудзи, 
Ояма и Таробо. Они обнару-
жили в дождевых облаках де-
вять разных типов полимеров 
и один - резины. Найдены ги-
дрофильные полимеры. 

10 миллионов тонн пласти-
ка попадают в океан, откуда 
они проникают в атмосферу. 
Микропластик стал естествен-

ной составляющей облаков, 
выносится в верхние слои, 
перемещается воздушными 
течениями. В результате через 
дождевую воду он оседает на 
землю и проникает во все, что 
мы едим и пьем. Исследование 
показало, что масса микропла-
стика с воздухом попадает в 
организм людей и животных, 
поэтому его находят в легких, 
сердце и крови. 

Сейчас многие с трудом мо-
гут представить сравнительно 
недавние времена, когда не 
существовало целлофано-
вых пакетов и всевозможных 
синтетических пленок, пла-
стиковой тары для продуктов 
питания, а торговля обходи-
лась натуральной упаковкой - 
бумагой, картоном и стеклом. 
Все отходы легко перераба-
тывались, не возникало ги-
гантских мусорных свалок. 

Ученые предупредили, что 
накопление микропластика в 
атмосфере грозит значитель-
ными изменениями в экологи-
ческом балансе планеты. Про-
фессор Окочи поясняет, что 
пластик распадается в верхних 
слоях атмосферы гораздо бы-
стрее, чем на земле из-за силь-
ного ультрафиолетового излу-
чения. При этом выделяются 
парниковые газы. Пластик 
начинает играть ключевую 
роль в быстром формировании 
облачности. Ученые предосте-
регают о реальности экологи-
ческого ущерба, наносимого 
Земле. 

Учитывая географическое 
соседство России и Японии, 
можно не сомневаться, что 
от незримого присутствия 
микрочастиц пластика не уда-
лось скрыться и россиянам. 

Постельные клопы, прак-
тически парализовавшие 
привычную жизнь во 
Франции, потихоньку ос-
ваивают другие западные 
государства. 

Эти крошечные жучки 
вызывают невыносимую 
чесотку, лишают сна, а их 
укусы за ночь могут по-
крыть все тело жутковаты-
ми красными пятнами. Уче-
ные не исключают, что они, 
насытившись кровью за-
раженных грызунов и птиц, 
способны переносить опас-
ные инфекции, такие как ту-
ляремия, бруцеллез, гепатит 
В, туберкулез. Иногда их 
укусы вызывают серьезную 
аллергию.

Клопы - это свидетель-
ство антисанитарии и обще-
ственного неблагополучия. 
Они - знак наступления 
плохих времен. Избавиться 
от кровососов чрезвычай-
но трудно, поэтому многие 
предпочитают сразу выбра-
сывать на улицу заражен-
ные матрасы, которыми 
завалили улицы Парижа, 
Лиона и Марселя, а теперь 
матрасы, кресла и диваны 
появились и на тротуарах 
Лондона. К этой утвари при-
крепляют бумажки со сло-
вом «клопы!», чтобы кто-
нибудь не уволок их к себе 
домой. 

Нашествие страшных на-
секомых, прячущихся во всех 
складках и пазухах, совпало с 
энергетическим кризисом в 
западных странах, когда лю-
дей призывали до минимума 
снижать температуру стирки 
постельного белья с реко-
мендуемого уровня 60 граду-

сов. Но даже сегодня власти 
европейских стран все еще 
продолжают призывать от-
казаться от сильного нагрева 
воды.

Помогли распростране-
нию опасного жучка в Ев-
ропе и толпы украинских 
беженцев. Многие из них 
приезжали со своим скар-
бом, в котором с комфортом 
могли устроиться колонии 
клопов. Меняя места жи-
тельства, они перевозили и 
их с собой. 

Крупнейшие страховые 
компании Британии уже 
объявили гражданам, что 
нашествие клопов, а также 
других насекомых не явля-
ется страховым случаем и 
люди должны за собствен-
ные деньги избавляться от 
этой напасти. Поскольку ус-
луги дезинсекторов весьма 
недешевы, многие пытаются 
справиться с проблемой са-
мостоятельно, а иногда ре-
шают перетерпеть, клопы 
же тем временем располза-
ются по многоквартирно-

му дому, выискивая новых 
жертв.

В Великобритании они за-
хватили Лондон, Манчестер 
и Лутон. В лондонском ме-
тро многие пассажиры пред-
почитают ехать стоя, осте-
регаясь сесть на сиденья, где 
их могут ждать насекомые. В 
Лондоне служба по борьбе с 
насекомыми завалена вызо-
вами, приходится делать по 
десять выездов в день. В ме-
тро ежедневно проводится 
дезинфекция, но даже она не 
помогает. Хуже всего ситуа-
ция в Лутоне, там городской 
совет предупредил горожан, 
что не имеет достаточных 
ресурсов на борьбу с кло-
пами, поэтому измученные 
укусами люди выставляют 
на улицы матрасы и крова-
ти, выбрасывают ковровые 
покрытия, а иногда вообще 
переезжают из своих домов 
в безопасные места. 

Британский эксперт по 
чрезвычайному планирова-
нию и аварийному восста-
новлению профессор Люси 

Истхоуп предупредила, что 
страна не готова к вторже-
нию клопов. Одна дезинфек-
ция дома с тремя постелями 
обходится в 800 евро, однако 
часто требуется несколько 
таких процедур, кроме того, 
на время химической обра-
ботки хозяевам требуется 
покинуть дом и переехать в 
отель.

Во Франции продолжа-
ется засилье клопов, они за-
полонили Париж, кусают 
в поездах метро, в школах, 
кинотеатрах, госпиталях. Не-
которые школы пришлось 
временно закрыть. 

Кочуя из одного европей-
ского государства в другое, 
вместе с многочисленными 
туристами клопы пересе-
лились уже и в США. Аме-
риканская ассоциация от-
елей рекомендует гостям 
не ставить свои чемоданы и 
сумки на пол, а лучше всего 
поместить их в ванну или 
же обернуть пленкой. Реко-
мендуется при заселении в 
номер первым делом про-
верить на наличие жучков 
складки матраса, а также 
кресла и стулья.

Проблема в том, что кло-
пы - удивительно живучие 
твари, они до полугода мо-
гут обходиться без еды. Они 
способны впадать в анабиоз 
и при низких температурах 
продержаться в таком состо-
янии около года. За время 
жизни самка откладывает до 
500 яиц. А еще проблема в 
том, что клопы способны об-
ретать невосприимчивость к 
некоторым инсектицидам.

Нашествие клопов 

Людей травят ГМО-пивом
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«Убьют, тогда 
и звоните!»

Авторы нового законопро-
екта ссылаются на решение 
Приволжского суда г. Каза-
ни, который обязал сталкера 
(в переводе с английского 
stalking означает «преследо-
вание») прекратить притес-
нение женщины в соцсетях, 
рассылку ее интимных фото, 
навязчивые звонки и СМС-
сообщения ей на телефон. Но 
запретить ему приближаться 
к жертве суд не смог, указав, 
что «запрет на приближение 
не может быть установлен 
из-за отсутствия такой нормы 
в законодательстве».

В ноябре прошлого года 
вся страна была поражена 
жутким случаем. Молодая 
симпатичная девушка Юлия 
Ткачева, беженка из Луган-
ска, устроилась работать 
продавцом в один из москов-
ских магазинов. В столице 
она познакомилась с парнем. 
Быстро поняв, что у него 
есть какие-то проблемы с 
поведением и психикой, Юля 
порвала с ним. Но тот с этим 
смириться не пожелал. На-
кануне своей гибели 29-лет-
няя Юлия Ткачева несколько 
раз звонила в полицию и со-
общала, что ее преследуют. 
Один раз полиция даже прие-
хала, осмотрела территорию 
вокруг магазина, но никого 
не нашла. Хотя потом каме-
ры наружного видеонаблю-
дения показали, что  убийца 
Юлии сидел все это время ря-
дом на парапете и делал вид, 
что очень увлечен новостями 

в телефоне. Утром 18 ноября 
тело Юлии с множеством но-
жевых ранений нашли непо-
далеку от ее места работы. 
Только тогда был объявлен 
план «Перехват» и убийцу 
арестовали в соседнем реги-
оне, куда он успел сбежать.

Подобный жуткий случай 
произошел в городе Волж-
ском Волгоградской обла-
сти, когда 41-летний мужчи-
на напал на свою бывшую 
девушку и исполосовал ее 
ножом на глазах у свидете-
лей. В этот раз жертву уда-
лось откачать в больнице, но 
девушка получила страшные 
раны лица и тела.

Не всегда жертвы пресле-
дования находят понимание 
и сочувствие у тех, кто дол-
жен людей защищать. И без 
этих шекспировских стра-
стей у МВД работы хватает, а 
сотрудников - дефицит. Чаще 
всего жертвы преследования, 
обратившись в правоохрани-
тельные органы с жалобами 
на угрозы и слежку, слышат 
в ответ: «Вот убьют, тогда и 
звоните!»

Обижают не только 
мужчины

Женщины гораздо реже 
мужчин проявляют физи-

ческую агрессию. Что и по-
нятно: силы не равны. Но 
доставучими могут быть 
еще как! Так, москвич Юрий 
познакомился в соцсетях с 
девушкой Светланой. Вско-
ре она начала признаваться 
Юрию в любви и буквально 
затерроризировала парня. 
Когда он забанил ее в соцсе-
тях, Светлана начала писать 
всем его друзьям и знако-
мым, аккаунты которых 
предварительно скопиро-
вала со страницы парня, и 
просить их «помирить ее 
с Юрой, который упря-
мится». Позже начала 
оставлять послания 

на двери его квартиры, 
вычислив место про-
живания. Последней 

каплей для Юрия стал слу-
чай, когда Светлана с кри-
ком «Ага!» выпрыгнула на 
него из кустов неподалеку 
от подъезда его дома. Тут у 
парня на автомате сработал 
инстинкт самосохранения, 
и он прыснул в лицо пре-
следовательнице из перцо-
вого баллончика. На этом 
полуторагодовая история 
преследования безумной по-
клонницей закончилась.

Очень часто от сталкеров 
любого пола страдают звез-
ды кино и эстрады. Недавно 
победитель «Евровидения» 
в Москве певец Александр 
Рыбак подал в суд на девуш-
ку, которая преследовала его 
больше года. У музыканта 
есть видео с наружных ка-
мер видеонаблюдения, как 
эта фанатка нарезает кру-
ги вокруг его дома и пуга-

ет его, поджидая у гаража. 
Около года певец пытался 
прекратить преследования 
по-хорошему, уговаривая де-
вушку оставить его в покое. 
Но не помогло. Раздражен-
ная поклонница начала рас-
пространять слухи о певце в 
Tik Tok. 

«Это психически больной 
человек, а я боялся, что она 
навредит себе или кому-то 
другому. Но теперь, когда 
она начала распространять 
слухи обо мне в сетях, мне 
уже все равно, не могу оста-
ваться спокойным», - сооб-
щил журналистам Рыбак. 

В законодательстве Рос-
сии уже есть разные статьи, 
определяющие преследова-
ние и угрозы, а также рас-
пространение порочащих 
сведений о жертве как пре-
ступление. К ним относятся 
«Угроза убийством или при-
чинением тяжкого вреда 
здоровью» (ст. 119 УК РФ), 
«Нарушение неприкосно-
венности частной жизни» 
(ст. 137 УК РФ), «Наруше-
ние тайны переписки, теле-
фонных переговоров, по-
чтовых, телеграфных или 
иных сообщений» (ст. 138 
УК РФ), «Клевета» (ст. 128.1 
УК РФ). Но бывает, что, по-
лучив штраф или условный 
срок за угрозы убийством, 
агрессор все-таки приводит 
свою угрозу в исполнение - 
убивает или уродует жертву. 
Поэтому нам нужен закон, 
который будет охранять 
жертвы преследования, дав-
но действующий на Западе.

Ольга Поплавская

Подобный закон 
в стране пытаются 
принять годами. 
Сегодня в законодательстве 
Российской Федерации нет запрета 
на приближение агрессора к потерпевшему. В итоге бывшие 
мужья или любовники-абьюзеры порой жестоко 
расправляются с жертвами. 

ОБИДЧИКУ 
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Мы уже видим, как ки-
тайские легковые авто 
заполоняют россий-
ский рынок. Не отстает 
и китайская сельхоз-
техника, но в отличие 
от легковых машин она 
даже не маскируется 
под отечественную, а 
просто, не напрягаясь, 
занимает нишу, осво-
бодившуюся после бег-
ства из России запад-
ных производителей.

По данным ассоциации 
«Росспецмаш», в 2022 году 
выпуск зерноуборочных ком-
байнов в России уменьшился 
на 32,3%, пресс-подборщиков 
- на 24,2%, культиваторов - на 
15,3%, кормоуборочных само-
ходных комбайнов - на 14,5%. 
Основная причина - дефицит 
импортных комплектующих. 
Хотя к концу прошлого года 
проблему и удалось решить за 
счет параллельного импорта, 
но это позволило лишь вос-
становить объемы производ-
ства на прежнем уровне или 
увеличить их только по неко-
торым позициям. 

В конце нынешнего лета 
пришла, казалось бы, от-
личная новость: по итогам 
восьми месяцев 2023 года (по 

сравнению с аналогичными 
периодами 2021 и 2022 годов) 
рынок сельскохозяйственной 
техники вырос на 41%. Но ра-
доваться рано - рост отмечен 
лишь в денежном выражении, 
что объяснимо: практически 
по всем показателям издерж-
ки российских производите-
лей выросли в два раза, и они 
вынуждены были увеличить 
стоимость своей продукции.

Зато импортеры из Ки-
тая чувствуют себя превос-
ходно. Они нарастили по-
ставки практически во всех 
сегментах, где образовались 
свободные ниши после ухода 
из нашей страны западных 
производителей агротехни-
ки. Так, импорт комбайнов 
из Поднебесной увеличился 
на 69%, тракторов - на 80%, 
пресс-подборщиков - на 45%. 
Всего за восемь месяцев 2023 
года импорт сельхозтехни-

ки из Китая увеличился в 5,7 
раза! Под красивой китайской 
оберткой находится не всегда 
высококачественный, ремон-
топригодный, технологичный 
и адаптированный под россий-
ские условия продукт, но ази-
атские соседи быстро учатся 
и уже активно работают над 
изменением своей продукции 
под нашу специфику. Неуже-
ли скоро нам опять только и 
останется привычное «купи 
- продай»? А как же лозун-
ги про то, что надо развивать 
свое, российское?

- В 2023 году только два сег-
мента демонстрируют рост. 
Это зерно- и кормоуборочные 
комбайны. Все остальное рос-
сийское производство демон-
стрирует движение вниз, - го-
ворит президент ассоциации 
«Росспецмаш» Константин 
Бабкин. - Российский рынок 
практически не защищен. 

Ввозная пошлина - максимум 
5 процентов, а по многим пози-
циям вообще нулевая, поэто-
му неудивительно, что сильно 
растет импорт. Раньше мы не 
видели крупных зерноубороч-
ных комбайнов, крупных трак-
торов из Китая. Теперь видим. 

Второй фактор, негативно 
влияющий на предприятия, 
выпускающие агротехнику, 
- снижение господдержки. В 
2023 году «Программа 1432» 
(по ней машиностроители 
продают аграриям технику со 
скидками, которые им потом 
компенсирует государство) 
профинансирована всего на 
2 млрд рублей. Это, по сло-
вам Бабкина, «в четыре раза 
меньше, чем выделялось в 
прошлые годы и обеспечива-
ло рост отрасли. Говорили, что 
программа не влияет на ры-
нок и исчерпала себя, а оказа-
лось, что ее сокращение обер-

нулось сжатием доли рынка и 
снижением темпов модерни-
зации». 

«Китайские партнеры» 
агрессивно захватывают рос-
сийский рынок, демпингуя и 
разоряя последних мамонтов 
отечественного машиностро-
ения. «Производственно-тех-
нические возможности китай-
ских предприятий, которые 
приходят сюда, несопостави-
мы с нашими», - признает ген-
директор компании «Гидро-
привод» Игорь Золотухин.

Рынок сельхозтехники - 
это индикатор того, как себя 
чувствуют аграрии. Спрос на 
технику сегодня на внутрен-
нем рынке на катастрофиче-
ски низком уровне. У аграриев 
нет свободных денег, поэтому 
они не вкладываются в об-
новление техники и оборудо-
вания. Все идет к тому, что в 
следующем году будет паде-
ние урожая и доходов аграри-
ев, а это, считают аналитики 
рынка, приведет к снижению 
спроса на сельхозтехнику, со-
кращению ее ассортимента 
и объема производства. Зато, 
когда аграриям вновь потре-
буется увеличить парк техни-
ки, на выручку сломя голову 
примчится китайский, а не 
российский трактор. 

Елена Казанцева

ВМЕСТО 
ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЯ - 
ИМПОРТОЗАВИСИМОСТЬ

Жителям Тверской и Ярос-
лавской областей могут за-
претить сажать картофель 
на приусадебных участках. 
Причиной названы заболе-
вания, которые, вероятно, 
«подхватили» растения. 
Эксперты опасаются, что 
запрет может не ограни-
читься только двумя регио-
нами, а распространится и 
на близлежащие области. 

О том, что чиновники со-
бираются ввести карантин 
на выращивание картошки, 
жители деревень узнали из 
расклеенных повсюду объ-
явлений. В них речь шла о 
том, что в ближайшее вре-
мя будут предприняты са-
мые строгие меры - от огра-
ничений в использовании 
собственного семенного 
фонда до полного запрета 
сажать картофель на при-
усадебных участках. При-
чина - заболевания расте-
ний, которые могут сильно 
испортить урожай.

Первая болячка, из-за 
которой могут запретить 
сажать картофель, - вироид 
веретеновидности клубней. 
Это давно уже привычное 
явление, и нет региона, ко-
торый бы оно не затронуло. 
Каждый сельчанин знает, 
что если клубни стали не-
привычно длинными, кри-
выми и похожими на вере-
тено, то, значит, растение 
поразил вирус. Потери от 
этой беды могут быть нема-
ленькими - до 20% урожая, 
но огородники смирились 
и не понимают, зачем унич-
тожать все припасенные на 
весну семена. 

ПОЧЕМУ
КАРТОШКУ ЗАПРЕТЯТ САЖАТЬ?..
На втором месте - бурая 

бактериальная гниль: бо-
лезнь быстро распростра-
няется по всей поверхности 
кустов. Основные ее прояв-
ления возникают на ботве: 
листва скручивается, темне-
ет и опадает. Невооружен-
ным глазом определить, бо-
лен ли клубень, сложно, но на 
срезе не заметить ее нельзя: 
коричневые пятна на мяко-
ти, слизь, гнилостный запах. 
Поражает гниль регионы с 
теплым и влажным клима-
том, поскольку оптимальная 
температура воздуха для раз-
вития бактерий составляет 
+27°С. Кавказ, Краснодар-
ский край - там хорошо зна-
комы с бурой гнилью. Вот 
только при чем здесь Твер-
ская и Ярославская области? 

Эти болезни картошки не 
представляют для человека 
какой-либо опасности, но, раз-
умеется, гнилую ее есть не 
стоит - можно получить пище-
вое отравление. 

В объявлениях написано, 
что теперь люди не могут са-
жать семена картофеля, ко-
торые ранее были получены 
в очаге заболевания. Зара-
женные клубни надо сжи-

гать. Предполагается, что 
запрет на выращивание кар-
тошки продлится три года, а 
это станет для огородников 
настоящей трагедией. Для 
многих картофель по сути 
основа рациона. Покупать 
его сельчанин, во-первых, не 
привык, во-вторых, дорого, 
а, в-третьих, кто может га-
рантировать его качество, 
кто выращивал эти клубни, 
какие химикаты использо-
вал? Мало того что они по-
теряют способ сэкономить 
на овощах с собственного 
огорода, но многие лишатся 
хорошей подработки. Имен-
но в центральных регионах 
России крестьяне выращи-
вают самые простые, при 
этом хорошо знакомые со-
рта картофеля, которые 
крупные сельхозпредприя-
тия в работу не берут. 

Между тем сельчане пом-
нят, что это далеко не первая 
атака на их картофель. В ян-
варе 2021 года в СМИ тоже 
прошла информация о том, 
что за картошку на собствен-
ном участке будут беспощад-
но штрафовать. Народ тоже 
был в панике, но юристы все 
объяснили. Оказалось, что 

речь идет о борьбе с запад-
ным семенным материалом, 
которым были забиты все 
специализированные мага-
зины. Его качество серьезно 
превышает отечественные 
аналоги, и люди не эконо-
мили деньги на покупке им-
порта. Чтобы отвадить по-
купателей от заокеанского 
товара, чиновники начали 
информационную кампа-
нию: заграничные клубни, 
мол, заражены всякой гадо-
стью, и если народ не пере-
станет их покупать, то они 
совсем запретят сажать кар-
тошку. 

«Речь идет о законе, кото-
рый обязывает покупать по-
садочный материал только 
в специализированных мага-
зинах. Это прописано в ста-
тье «Нарушение установлен-
ных правил производства, 
обработки, сбыта, хранения, 
транспортирования и упо-
требления семян сельскохо-
зяйственных растений» Ко-
декса об административных 
правонарушениях. За не-
выполнение правил грозит 
предупреждение или штраф, 
размер которого составля-
ет от 300 до 500 рублей для 

граждан, до 10 тысяч рублей - 
для юридических лиц», - объ-
яснил юрист Егор Редин. 

Чем бы завершилась та 
эпопея, неизвестно - очень 
скоро нагрянули санкции, 
и ситуация в корне измени-
лась. Теперь западные семен-
ные клубни не найти днем с 
огнем, зато очень много их 
привозят из Белоруссии. «До 
последних закрытий границ 
у нас бывал голландский, не-
мецкий семенной картофель, 
сейчас его в рознице почти 
нет. Но из импорта хорошо 
представлен белорусский. 
Он мало отличается от рос-
сийского, но, когда продают 
прямо с фуры, стоит дешев-
ле», - поясняет хозяйка мага-
зина семян и агрохимии Оль-
га Пашкина. 

Таким образом, сегодняш-
няя кампания против кар-
тошки, вероятно, нацелена 
на то же самое, что и два года 
назад, - запугать людей и за-
ставить их покупать уже не 
белорусский, а исключитель-
но российский товар.

Пока в России массовых 
«картофельных карантинов» 
не было. Но мы уже знако-
мы с действиями чиновников 
Россельхознадзора на при-
мере животноводческих за-
претов. Африканская чума 
свиней (АЧС) разорила не 
одного сельчанина. В регио-
нах, где обнаружено заболе-
вание, свиней утилизируют 
и держать их в дальнейшем 
в подсобных хозяйствах за-
прещают. Удивительно, но 
факт: вспышки АЧС чаще ре-
гистрируются в тех районах, 
где недавно появились огром-
ные свинокомплексы, у них с 
эпидситуацией все в порядке...

Наталья Владимирова
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Лжеврачи наживаются 
на вымышленных болезнях
Злоумышленники приблизились к созданию 
философского камня - научились превращать 
страх в деньги.

76-летняя женщина стала жертвой злоумышлен-
ников, поговорив с ними по телефону. Пенсионерке 
позвонили якобы из поликлиники и бесцеремонно и 
без долгих вступлений сообщили, что после изуче-
ния ее медицинской карты обнаружили в ее некогда 
сданных анализах серьезное заболевание. Оно вот-
вот сведет ее в могилу. От услышанного дама пре-
клонных лет пришла в ужас, ее сердце сжалось от 
страха, однако на том конце провода успокоили, ска-
зав, что шанс спастись есть. Побороть смертельную 
болезнь помогут дорогостоящие импортные препа-
раты. Цена, конечно, немалая - 908 тысяч рублей, но 
для пенсионеров, перешагнувших 75-летний возраст, 
предоставляется скидка по государственной квоте. 
Для нее лечение обойдется всего в 208 тысяч.

Охваченная страхом и надеждой на выздоровле-
ние, женщина так обрадовалась скидке в 700 тысяч, 
что тут же согласилась на щедрое предложение. Не-
трудно догадаться, что звонили несчастной лжевра-
чи. Они же пообещали, не откладывая дело в долгий 
ящик, отправить к ней сотрудника из поликлиники, 
который заберет деньги, передаст чудо-лекарства и 
будет вести медицинское сопровождение пациентки.

Чтобы сохранить иллюзию профессионализма, при-
бывший «сотрудник» надел медицинские маску и пер-
чатки, забрал деньги и деловито прошел к холодильни-
ку, в который положил какие-то коробки, попрощался 
с пенсионеркой и обещал зайти завтра, чтобы объяс-
нить, как пользоваться препаратами и сопроводить в 
стационар. Ни завтра, ни послезавтра, понятное дело, 
никто не пришел. В коробках, как установили позже 
следователи, к которым обратилась обманутая женщи-
на, лежали банки с дешевыми таблетками.

Вывод: никогда не верьте никому на слово! Если 
услышали ахинею вроде той, что навешали на уши 
76-летней пенсионерке, кладите трубку, а если возник-
ли сомнения относительно здоровья, развейте все стра-
хи, обратившись к реальному врачу в поликлинике.

Материалы подготовила Елена Хакимова

Директор филиала №5 Отделения Фон-
да пенсионного и социального страхова-
ния РФ по г. Москве и Московской об-
ласти Анна Холоденко: «Социальный 

фонд не только засчитывает в стаж время 
ухода за нетрудоспособными гражданами, но 
и осуществляет за это ежемесячные компен-
сационные выплаты - 1200 рублей. Пособие 
выплачивается пенсионеру вместе с пенсией.

Напоминаю, что выплату могут офор-
мить граждане, осуществляющие уход за 
инвалидами I группы, престарелыми, нужда-
ющимися по заключению лечебного учреж-
дения в постоянном постороннем уходе либо 
достигшими возраста 80 лет, детьми-инвали-
дами в возрасте до 18 лет или инвалидами с 
детства I группы. Следует учитывать, что 
выплата положена только неработающим 
трудоспособным гражданам, не получаю-
щим пенсию или пособие по безработице.

Оформление компенсационной выплаты 
производится на основании заявления того, кто 
будет ухаживать, и с согласия гражданина, за 
которым будет осуществляться уход. Подать 
его можно онлайн в личном кабинете на сайте 
СФР либо на портале госуслуг, а также лично в 
клиентской службе Социального фонда.

Периоды ухода засчитываются в страховой 
стаж в размере 1,8 пенсионного коэффициен-
та за каждый год ухода. Это позволяет ухажи-
вающему лицу формировать свои пенсион-
ные права для получения страховой пенсии».

Выплаты по уходу 
за нетрудоспособными 
гражданами

Вынуждена уволиться с работы, что-
бы ухаживать за больным отцом, ин-
валидом I группы. Будет ли это время 
ухода засчитано в трудовой страж?

Нина Карасева, г. Талдом.

?

!

Юрист Михаил Захарченко: «Труба в перекры-
тии между этажами является общедомовым 
имуществом и материальную ответственность 
за ее ремонт несет управляющая компания. Тем 
не менее обеспечить доступ к проведению ре-

монтных работ вы обязаны, но лишь в том случае, 
если его нельзя обеспечить из нижней квартиры, 
поскольку вода течет не у вас. Оплачивать ремонт 
в данном случае обязана УК, однако зачастую для 
этого приходится судиться».

Труба раздора
У соседки снизу в перекрытии течь, а у меня 
сухо. Она хочет, чтобы у меня была сварка 
трубы, потому что она, видите ли, сделала 
ремонт. Но кто мне оплатит ущерб от раз-
битой стены?

Г. Вавилов, г. Электросталь.

?

!

Уважаемые читатели! Отправляйте 
свои вопросы на сайт: www.mirnov.ru

Генеральный директор юридической 
фирмы «Луч» Светлана Стонис: «По 
общему правилу срок исковой давности 
составляет три года (ст. 196 Граждан-
ского кодекса РФ), но в каждом случае 

необходимо установить, с какого момента 
это право может считаться нарушенным.

Поскольку в вашем случае речь идет о 
кредитных обязательствах, трехгодичный 
срок исковой давности будет исчисляться 
с даты последнего произведенного вами 
платежа.

Учитывайте, что течение срока иско-
вой давности может быть приостановле-
но при изменении договора, направлении 
претензии или существовании наличия 
обстоятельств непреодолимой силы (в 
частности, отнесение лица к отдельным 

категориям граждан, получивших от Пра-
вительства РФ отсрочку по кредиту).

Однако необходимо четко понимать, что 
истечение срока исковой давности не меша-
ет коллектору обратиться в суд. Даже если 
будет установлено, что срок на предъяв-
ление иска истек (в вашем случае прошло 
более трех лет с момента последнего совер-
шенного платежа), суд будет обязан при-
нять иск, так как не имеет права по своей 
воле применять положение о пропуске сро-
ка исковой давности. В данном случае вам 
необходимо самому защищать свои права и 
заявлять о пропуске коллектором срока ис-
ковой давности. Только после этого суд, ис-
следовав обстоятельства дела и установив, 
что срок действительно пропущен, будет 
вправе отказать коллектору в иске».

Коллекторы и срок исковой давности
Коллекторское агентство требует возврат долга по договору цессии от 2017 
года. Могу ли я отказаться от выплаты в связи с истечением срока давности? 
Что в данном случае могут предпринять коллекторы?

Игорь Цаплин, г. Москва.
?

!

М д Е Х

Юрист Валентина Горошкова: «Дей-
ствия судебного пристава о наложе-
нии ареста на денежные средства, 
поступающие по социальным вы-

платам, незаконны. Закон гарантирует 
неприкосновенность социальных вы-
плат от обращения их к взысканию в 

ходе исполнительного производства, а 
значит, их нельзя ни списать, ни аресто-
вать. Вам нужно подать жалобу в поряд-
ке подчинения (то есть старшему судеб-
ному приставу), а также в прокуратуру, 
а если не получите удовлетворительный 
ответ, то в суд».

Руки прочь от соцвыплат!
Я прописана в квартире мужа, а у него долг за оплату услуг ЖКХ. При этом за 
долги по коммуналке наложили арест на мою карту, на которую приходят только 
социальные выплаты. Имеют ли право приставы арестовывать эти средства?

Ирина Сергеевна, г. Кострома.
?

!

Адвокат Сергей Малышко: «Ч. 4 
ст. 71 Семейного кодекса РФ пред-
усмотрено следующее: ребенок, 
в отношении которого родители 

(один из них) лишены родительских прав, 
сохраняет право собственности на жилое 
помещение или право пользования жи-
лым помещением, а также сохраняет иму-
щественные права, основанные на факте 
родства с родителями и другими родствен-
никами, в том числе право на получение 
наследства. Вне зависимости от того, ли-
шен мобилизованный родительских прав 
или нет, федеральные льготы, положен-
ные детям мобилизованных, сохраняются.

Дети не могут быть лишены льгот, если 
отец лишен родительских прав. Иными 
словами, прав лишают родителя, а не де-
тей. В данном случае главное здесь то, что 
они - дети участника СВО, а к таким в на-
стоящее время особый подход. Каждый 
отдельный регион по своему желанию 
и возможностям дополнительно к феде-
ральным льготам назначает собственную 
соцпомощь семьям мобилизованных, слу-
жащих по контракту и добровольцев СВО. 
Чтобы узнать, могут ли ваши дети восполь-
зоваться бесплатным питанием в школе и 
бесплатными путевками в летние лагеря, 
вам необходимо обратиться в министер-
ство образования Саратовской области (8-
8452-49-21-12) и в Единый центр поддержки 
семей участников СВО (8-8452- 65-33-63)».

Бывших родителей 
не бывает

Бывший муж лишен родительских 
прав и мобилизован. В такой ситу-
ации его дети имеют право на бес-
платное питание в школе и бесплат-
ные путевки в летние лагеря?

Елена П., г. Энгельс.

?

!
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Робинзон Крузо 
с Сямозера

Стать робинзоном 
поневоле можно не 
только в тропических 
морях и океанах, но и 
на популярном озере. 
Рыбака из Карелии 
Виктора Юрка соседи 
уже прозвали Робинзо-
ном Крузо после того, 
как он несколько дней 
выживал на острове на 
Сямозере.

Мужчина отпра-
вился на рыбалку, но 
попал в шторм. Пере-
стал выходить на связь. 
Об инциденте расска-
зал на своей странице 
в «ВКонтакте» глава 
Республики Карелия 
Артур Парфенчиков: 
«Наш карельский Ро-
бинзон, иначе не назо-
вешь. Провел на остро-
ве несколько дней и 
выжил».

Спасатели МЧС и 
добровольцы искали 
пропавшего рыбака 
несколько суток. Но 
нашли только его пе-
ревернутую лодку.

Помог найти Вик-
тора его сосед по даче 

Валерий Житарев. В 
какой-то момент, рас-
сказывал потом спа-
сателям сам Валерий, 
его буквально потя-
нуло к тому месту, где 
нашли перевернутую 
лодку пропавшего ры-
бака. В это время за-
мерзавший в мокрой 
одежде его приятель, 
приспособив какой-
то красный пакет под 
сигнальный флаг, отча-
янно ждал помощи на 
берегу. И произошло 
чудо: на одном из мел-
ких островов напро-
тив лодки сосед увидел 
Виктора. Живого!

Оказалось, во время 
шторма волна пере-
вернула лодку. 

- Я даже к берегу 
не успел развернуться, 
как меня волной на-
крыло, лодку перевер-
нуло и унесло. Поплыл 
к острову на спине, 
комбинезон-поплавок 
очень помог. На бере-
гу уже сил никаких не 
осталось, шел с палкой 
и отдыхал после каж-

дых двух шагов. Еще и 
тропинки все в камнях 
и шишках, а я в одних 
носках - сапоги при-
шлось в воде сбросить, 
были очень тяжелые, - 
поделился рыбак.

Телефон утонул - 
мужчина остался без 
связи. К тому же на 
карельских озерах не 
растут тропические 
фрукты, как на остро-
ве Робинзона Крузо.

Однако едва не уто-
нувшему рыбаку ска-
зочно повезло. На кро-
хотном островке он 
обнаружил заброшен-
ную рыбацкую избуш-
ку. В ней и ночевал, и 
спасался от непогоды. 
Там же порылся и на-
шел полбанки засаха-
ренного варенья. Этим 
лакомством и питался 
все дни, пока его не об-
наружил сосед.

Спасатели помогли 
эвакуировать рыбака 
на берег. Сейчас жизни 
и здоровью карельско-
го Робинзона Крузо 
ничто не угрожает.

СОЦСЕТИ

Рыбак Виктор Юрок попал в шторм и 
несколько дней провел на необитаемом 
острове. «Страшную» скуль-

птуру лыжника в 
шапке с надписью 
«Россия» обсуждает 
вся страна.

Художника оби-
деть может каждый. 
Тем более художника 
или скульптора-само-
учку. На днях в топ-3 
самых обсуждаемых 
арт-объектов России 
вошел лыжник из Кун-
гура. Его песочат в соц-
сетях не меньше, чем 
пресловутую Аленку 
из Нововоронежа или 
«Большую глину» в 
Москве. После бурной 
критики Аленку, геро-
иню многочисленных 
мемов, заменили на 
скульптуру, которая 
больше пришлась по 
нраву горожанам. Но 
в Пермском крае на 
лыжной базе «Снежин-
ка» в городе Кунгуре 
кузнец Антон Киряков 
грудью встал на защи-
ту своего шедевра: «Я 
своего лыжника в оби-
ду не дам!»

Кузнец даже имя ему 
придумал - Платон. И 
считает, что лыжник и 
не обязан быть краси-
вым.

- А вы бегали когда-
нибудь 15 километров 
на лыжах? Представ-
ляете, какое лицо у че-
ловека, который такую 
дистанцию отпахал? 
Так вот если представ-
ляете, то и вопросов 
у вас возникнуть не 
должно, - уверен автор 
«шедевра».

Антон Киряков зна-
ет, что говорит, - он и 
сам лыжами увлекает-
ся. Занимается лыж-
ным спортом на той же 
самой базе «Снежин-
ка», где сейчас установ-
лен его Платон.

Может, реакция со-
граждан была бы ме-
нее бурной, если бы 
скульптор-самоучка 
не нарядил своего 
Платона в лыжную 
шапочку с надписью 
«Россия». Теперь в соц-
сетях соотечественни-
ки упрекают мужчину, 
что отныне этот лыж-
ник будет ассоцииро-
ваться у иностранных 
пользователей интер-
нета с Россией. А жи-
тели нашей необъят-
ной страны все-таки 
в большинстве своем 
посимпатичнее лыж-
ника Платона выгля-
дят.

Автор лыжника из 
Кунгура кузнец Ан-
тон Киряков худо-
жественной ковкой 
увлекся с 2012 года. К 
работе подходит от-
ветственно: сначала 
лепит скульп туру из 
пластилина, потом 
кует. Говорит, что имя 
для лыжника всплы-
ло как-то само, когда 
работа над металли-
ческим спортсменом 
уже была завершена: 
«Просто подходит ему 
это имя. У папы Карло 
был Буратино, а у меня 
- Платон!»

В каждой работе 
есть свои плюсы и ми-
нусы, уверен скульптор-
самоучка. И говорит, 
что он совершенству-
ется со временем. Так-
же кузнец выступает за 
то, чтобы интересных 
арт-объектов по всей 
стране, и на спортивных 
базах в частности, стало 
больше. Можно на фут-
больной базе скульпту-
ры футболистов уста-
новить, считает он.

А вообще у кузне-
ца Кирякова планов 
громадье! Он мечтает 
создать и открыть парк 
кованых скульптур, 
чтобы местные жите-
ли и путешественники 
приходили и любова-
лись. Может, когда-
нибудь такой парк по-
явится и станет новой 
достопримечательно-
стью Кунгура.

А пока автор лыж-
ника в шапке с над-
писью «Россия» занят 
созданием кованой 
композиции в виде 
цифры 360. Столько 
лет скоро исполнит-
ся Кунгуру. Гвозди на 
переплавку для нового 
шедевра жители Кун-
гура собирали всем го-
родом.

Лыжник из Кунгура стал 
достойной парой Аленке 
из Нововоронежа

Врач-стоматолог 
Вадим Шибков 
собственными 
руками собрал 
солнцемобиль, 
не требующий за-
трат на топливо.

Очень актуаль-
ное изобретение, 
учитывая рост цен 
на бензин и дизель. 
Солнцемобиль из 
тамбовской глубин-
ки проехал 2000 кило-
метров до моря. Это 
длинный путь от посел-
ка Мордово до Ново-
российска и обратно.

Доктор Шибков 
назвал свое детище 
Пегасом, в честь бело-
го крылатого коня из 
древнегреческой мифо-
логии, способного под-
няться ввысь, к солнцу. 
Его машина тоже бело-
го цвета, а дверцы от-
крываются как крылья. 

Солнцемобилю тре-
буется всего два часа 
постоять на солнышке, 
чтобы зарядиться энер-
гией для поездки. И тог-
да он полностью готов 
к эксплуатации на це-
лый день.

Аккумуляторы для 
своей чудо-машины 
Шибков купил в интер-
нет-магазине. Тормоза 

- от «восьмерки». А ко-
леса - от иномарки. 

С первых дней созда-
ния солнечной машины 
Вадим Шибков вел ви-
деодневник в соцсетях. 
Так что Пегас окупился 
дважды. Сначала - путе-
шествие к морю без за-
трат на бензин, а потом 
еще и популярность 
видеоблога Шибкова 
поднялась на несколь-
ко тысяч подписчиков. 
Может, пригодится для 
сбора денег на запчасти 
для солнцемобиля и за-
работка на рекламе.

Однако у такой по-
пулярности есть и ми-
нус. По дороге к морю 
десятки раз солнцемо-
биль останавливали же-
лающие сфотографи-
роваться с российским 
изобретателем-само-
учкой. В конце концов 

бремя популярно-
сти и постоянное 
обсуждение с по-
сторонними людь-
ми своей машины 
Шибкову надоели. 
Он стал останавли-
ваться на ночлег в 
местах уединенных 
- на берегу прудов и 
рек. 

Как же полу-
чилось соорудить 
такое чудо техники 
врачу-стоматологу? 

Оказалось, отец изо-
бретателя был автоме-
хаником. Он и привил 
сыну любовь к технике 
и навыки ремонта и кон-
струирования автомоби-
лей. Научил пользовать-
ся болгаркой, проводить 
сварку и другим техни-
ческим премудростям.

Сейчас у доктора из 
тамбовской глубинки 
появилась идея найти 
спонсора для создания 
второй, более продви-
нутой версии Пегаса. 
Изобретатель Шиб-
ков хочет сделать свой 
солнцемобиль более 
компактным и бы-
стрым. Почему бы госу-
дарству не поддержать 
этот стартап? Должна 
же быть в России аль-
тернатива китайским 
автомобилям!

Материалы подготовила Ольга Поплавская

На солнцемобиле - к морю
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Многие испытали гордость 
за первооткрывателя нано-
кристаллов из России, но не 
преминули упрекнуть его в 
предательстве родины. Специ-
алист в области физики твер-
дого тела и оптики 24 года 
назад уехал жить в Штаты и 
стал главным научным сотруд-
ником в компании Nanocrystals 
Technology. Присуждение пре-
стижной международной пре-
мии выходцу из России, сменив-
шему гражданство ради того, 
чтобы с большей эффектив-
ностью отдаваться науке, снова 
подняло в обществе больную 
тему утечки мозгов.

Маленькие частицы 
большого ученого

78-летний Алексей Ивано-
вич - уроженец Ленинграда. 
Здесь он родился, здесь учился 
на физфаке Ленинградского 
госуниверситета, здесь в 1974 
году стал кандидатом, в 1989-м 
- доктором физико-матема-
тических наук. Работал в Фи-
зико-техническом институте 
имени А.Ф. Иоффе (ФТИ), а 
затем в Государственном оп-
тическом институте имени 
С.И. Вавилова (ГОИ), где с 
1979 по 1990 год вместе со сво-
им учеником и соратником 
Алексеем Онущенко «вы-
ращивал» микрокристаллы в 
стеклообразных матрицах, и в 
1981 году впервые в мире «вы-
растил» в стеклах квантовые 
точки в виде крошечных кри-
сталлов хлорида меди.

В рамках проводимых ис-
следований советским ученым 
удалось контролируемым об-
разом изменять спектральные 
характеристики квантовых 
точек, варьируя лишь размер 
выращенного нанокристалла. 
Говоря простым языком, изме-
нение размера нанокристал-
лов правильно выбранного 
полупроводникового соедине-
ния позволило получить излу-
чение красного, зеленого и си-
него цветов, а уже сочетая их, 
добиться всей гаммы цветов 
и оттенков. Если еще проще 
- ученые, «играя» размерами 
квантовых точек, «научили» 
их приобретать заданные цве-
та. Например, крупные кван-
товые точки размером около 
5 нанометров испускают крас-
ный и оранжевый свет, а точки 
размером 2-3 нанометра - цве-
та фиолетового оптического 
спектра…

- В начале 1990-х (в пере-
стройку наука в СССР стре-
мительно превращалась в 
бедную падчерицу. - Ред.), - 
вспоминает сегодня Алексей 
Онущенко, - Алексей Ивано-
вич часто выезжал в Европу, 
сотрудничая с различными 
научными коллективами по 
начатой нами тематике. Воз-
можно, Александр Эфрос 
(советский физик-теоретик, 
работавший в ФТИ и также 
принимавший участие в науч-
ных экспериментах сотрудни-
ков ГОИ. - Ред.), еще раньше 
уехавший в США, способство-
вал его переезду в Америку в 
1999 году. Думаю, у них была 
совершенно понятная челове-
ческая мотивация: люди всег-

да ищут место, где они лучше 
смогут себя проявить, где они 
будут наиболее востребованы 
и признаны.

Все дело в процентах
Большинство людей, упре-

кающих ученых в отъезде из 
страны, уверены, что все дело 
в деньгах. Мол, побежали за 
длинным долларом. Что ж, 
получать достойную оплату 
за свои ум и талант - это нор-
мально, но все же основные 
причины эмиграции кроют-

ся именно в тех самых вос-
требованности, признании и 
накопившейся усталости от 
вечного унижения перед бю-
рократами, которые хотят 
выделят, а хотят не выделят 
деньги на лабораторные ис-

пытания, приборы, рас-
ходники, оплату статей 

в престижных специ-
ализированных жур-
налах… Ученые 
должны творить, а 
не бегать с протяну-
той рукой по высо-
ким кабинетам.

Все страны мира 
уже десятки лет воюют 

за мозги ученых и изобре-
тателей. Кто создаст для них 
лучшие условия, к тому они 
и едут. Но любая страна, ува-
жающая своих специалистов 
только на словах, столкнется с 
утечкой мозгов. Закон жизни 
и история знают тому немало 
примеров. Отъезд за океан 
Алексея Екимова - явно сю-
жет из заезженной оперы про 
накопившуюся усталость от 
происходящего внутри отече-
ственной науки. Взять хотя бы 
лабораторное оборудование. 
Его или нет, или оно морально 
и физически устарело. Мно-
гие российские ученые вы-
нуждены работать на том, что 
осталось со времен СССР. Для 
создания прорывных техноло-
гий и инноваций оно вряд ли 
подойдет, правда?

В начале этого года вице-
президент РАН и председа-
тель Сибирского отделения 
РАН Валентин Пармон за-
явил, что за последние пять 
лет Россия потеряла 50 тысяч 
научных сотрудников и при 
таком положении вещей о 
технологическом и научном 
суверенитете страны не мо-
жет быть и речи.

Удивляться происходяще-
му, по крайней мере, странно, 
учитывая, как Россия финан-
сирует науку. Кто не в курсе, 
это всего 1,1% внутреннего 
валового продукта (ВВП). У 
США и Китая эти проценты 

в два раза выше. Казалось бы, 
всего-то в два раза! Вот толь-
ко Штаты и Поднебесная на-
ходятся на первых позициях 
среди стран с высоким ВВП, а 
Россия даже в первую десятку 
этого списка не входит. В 2023 
году из бюджета РФ на тех-
нологическое развитие было 
выделено 1,2 трлн рублей, 
из которых 559 млрд рублей 
(в пересчете на доллары - 
5,6 млрд) направлены на науч-
ные исследования и разработ-
ки. Америка в нынешнем году 
на науку потратит 84 млрд дол-
ларов - в 15 раз больше. Зато у 
нас есть другие «достижения»: 
суммарный убыток компа-
нии, которая инвестировала 
бюджетные деньги в нанотех-
нологии, развитие наноинду-
стрии и в нанопроизводства 
- да-да, то самое детище Ана-
толия Чубайса под названием 
«Роснано», - в 2020-2022 годах 
составил 85,3 млрд рублей. 
А на днях, как сообщило ин-
формагентство «Интерфакс», 
чистый долг АО «Роснано» на 
30 июня 2023 года составлял 

95,56 млрд рублей. Это все, что 
вы хотели бы знать о финан-
сировании российских нано-
технологий.

Чужие среди своих?
Научный руководитель 

Института океанологии РАН, 
академик, доктор физико-ма-
тематических наук Роберт 
Нигматулин неоднократно 
рассказывал, в каком удруча-
ющем положении находится 
сейчас российская наука, по-
путно назвав реформы, прово-
димые в науке и образовании, 
вредительскими, ухудшающи-
ми ситуацию и сильно влияю-
щими на молодежь. По словам 
академика, многие молодые 
ученые уезжают за границу 
из-за отсутствия подходящих 
условий для работы и обуче-
ния. Без кратного увеличения 
финансирования исследова-
ний, считает ученый, не по-
лучится остановить утечку 
мозгов - талантливые люди и 
дальше будут уезжать в поис-
ках лучших условий.

…Физики Андрей Гейм и 
Константин Новоселов эми-
грировали в Англию в 1990-е, 
а в 2010-м получили Нобелев-
скую премию по физике за ра-
боту над самым тонким в мире 
материалом - графеном. Со-
ветский математик Владимир 
Вапник в 54 года эмигрировал 
в США и создал теорию ста-
тистического машинного об-
учения, ставшую важным ша-
гом в разработке нейросетей. 
Максим Концевич уехал из 
России в Германию в 1993 году, 
а спустя пять лет удостоился 
Филдсовской премии (аналога 
Нобелевской премии для мате-
матиков) за доказательство те-
оремы Виттена об эквивалент-
ности двух моделей квантовой 
гравитации. В начале 1990-х в 
возрасте 43 лет советский фи-
зик Андрей Линде эмигриро-
вал в США и там создал и раз-
работал новую инфляционную 
модель Вселенной…

Вправе ли нынешние росси-
яне считать Нобелевскую пре-
мию по химии - 2023 нашей? 
Почему бы и нет, если да? Хотя 
максимальных результатов 
Алексей Екимов достиг на За-
паде, но как личность и ученый 
он все же сформировался в со-
ветской и российской научной 
среде, и этот факт никуда не ис-
чезнет из его биографии даже 
при наличии американского 
паспорта.

Елена Хакимова

Нобелевка по химии 
могла бы быть нашей

Нобелевскую премию по химии за открытие и синтез квантовых точек, которые применяются в 
медицине, биологии, опто- и микроэлектронике, получили американцы Луис Брюс и Мунги Бавенди 
и наш соотечественник Алексей Екимов, ставший гражданином США.
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ПЕРВЫЙ, НО НЕ 
ЕДИНСТВЕННЫЙ

За 122 года существова-
ния Нобелевской премии ее 
лауреатом по химии от нашей 
страны единственный раз в 
современной истории стал в 
1956 году физико-химик Ни-
колай Семенов за теорию раз-
ветвленных цепных реакций.

В 1977-м Нобелевку по хи-
мии получил выходец из Рос-
сии Илья Пригожин за работы 
по термодинамике необра-
тимых процессов и теорию 
диссипативных структур. Ро-
дился ученый в России в 1917 
году, но, учитывая, что семья 
Пригожиных эмигрировала 
в Бельгию, когда будущему 
нобелевскому лауреату было 
всего 4 года, нашим его счи-
тать вряд ли можно.
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QUANTUM DOT 
НА СЛУЖБЕ 
У ЧЕЛОВЕКА

Нобелевские лауреаты - 
2023 по химии получили на-
граду за синтез квантовых 
точек - quantum dot(QD). Еки-
мов и Брюс независимо друг 
от друга синтезировали QD, а 
Бавенди сыграл важную роль 
в изучении свойств этих на-
ноструктур.

QD - это мельчайшие по-
лупроводниковые нанокри-
сталлы. Они являются не от-
дельными элементарными 
частицами, а систе-
мами, состоящими 
из десятков или 
сотен тысяч ато-
мов и молекул. 
Сегодня QD по-
всеместно ис-
пользуются в 
с в е то д и о д н ы х 
лампах, плоских 
жидкокристалличе-
ских мониторах и теле-
визорах нового поколения, в 
хирургии для подсвечивания 
злокачественных опухолей, 
чтобы облегчить процесс их 
удаления, и даже входят в 
состав чернил для защиты 
документов и ценных бумаг 
от подделок.

В будущем с помощью 
квантовых точек будут соз-
давать гибкую электронику, 
в том числе бытовую, кро-
шечные датчики, более тон-
кие солнечные элементы и 
зашифрованную квантовую 
связь.
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Юлианну Караулову многие помнят как одну из самых ярких звездочек 5-й «Фабри-
ки звезд». С тех пор прошло много лет. Юлианна выпустила несколько альбомов, 
участвовала в шоу «Ледниковый период» и даже выиграла главный приз в телеигре 
«Кто хочет стать миллионером?». А несколько месяцев назад и сама стала ведущей 
этого проекта, сменив на этом посту Дмитрия Диброва.

- Юлианна, вы уже при-
выкли к своей новой роли?

- Да, потому что позади 
уже четыре месяца проекта 
с моим участием и большое 
количество съемочных дней. 
Мне дико нравится, как все 
получается. Не могу отвечать 
за других, но лично я получаю 
большое удовольствие от 
этой работы!

- Не боялись сравнений с 
Дибровым и что они будут 
не в вашу пользу?

- Сравнения были, есть и 
будут. Потому что Дмитрий 
Дибров вел эту передачу мно-
го лет, если не ошибаюсь, 19. 
Так что я была к этому мо-
рально готова. Съемочная 
группа меня встретила очень 
тепло. Да, конечно, в интерне-
те негативные комментарии 
бывают. Понимаю, что я не 
денежная купюра, чтобы всем 
нравиться. Но если критика 
конструктивная, почему бы и 

нет: я к ней прислушиваюсь. 
И потом, надо понимать, что 
у любого публичного челове-
ка есть какое-то количество 
неприятелей. Это нормально, 
это оборотная сторона попу-
лярности...

- Ну а сам Дибров вам 
что-то говорил? Вы с ним 
общались?

- Да, общалась, это было 
еще до съемок первых вы-
пусков, после этого мы с ним 
не виделись. Но я читала, 
что после выхода передач с 
моим участием он меня под-
держал, и я ему за это очень 
благодарна. И тогда, когда 
мы с ним разговаривали, он, 
что называется, меня благо-
словил. У нас прекрасные от-
ношения.

- Вы сказали об оборот-
ной стороне популярности. 
Было такое, что вас пре-
следовали поклонники, про-
сто прохода не давали?

- Да, меня пресле-
довали поклонники, у 
меня было несколь-
ко крайне неприят-
ных случаев,  на мой 
взгляд, достаточно 
опасных, и я бы не хо-
тела о них рассказы-
вать. Просто однажды рас-
сказала о каких-то моментах 
преследования, и человек, 
который меня преследо-
вал, решил, что это, види-
мо, какое-то разрешение на 
то, чтобы видеться со мной 
чаще, и стал активнее себя 
вести. Поэтому с тех пор 
никаких конкретных приме-
ров. Скажу только, что для 
меня это было весьма не-
комфортно и даже страшно. 
Когда все это началось, мне 
даже пришлось нанять води-
теля, который частично вы-
полнял функции охранника: 
он встречал меня и прово-
жал до дома. С тех пор я ста-

ла аккуратнее в социальных 
сетях: не указываю, где на-
хожусь, где живу.

- Вы певица, телеведу-
щая, но еще и молодая мама. 
Вашему сыну в этом году 
исполнилось два года. Как 
справляетесь?

- Временами бывает слож-
но, как и всем мамам. Быва-
ют кризисы... Справляемся, у 
нас нет выбора! (Смеется.) 
И хорошо, что есть помощ-
ники. Мой сын - это большая 
бесконечная любовь! Я его 
спрашиваю: «Как тебя любит 
мама?» Отвечает: «Сильно-
сильно!» И все: я готова про-
стить ему что угодно!

- Он такой малень-
кий! Уже есть что про-
щать?

- Ребенок познает мир, 
пытается справляться с 
какими-то эмоциями, ино-
гда сложными. Бывают 
какие-то истерики. У Саши 
может быть плохое настро-
ение, что-то не нравится 
или, например, он хочет, 
чтобы все было так, как 
ему надо... Я стараюсь все 
объяснить спокойно, чтобы 
было меньше переживаний.

- Наверное, еще рано го-
ворить, но все же: у сына 
уже проявляются творче-
ские способности?

- Он не боится публики, 
любит танцевать. Очень 
улыбчивый, контактный. 
Посмотрим, что будет даль-
ше. Саша еще очень ма-
ленький и будет сильно ме-
няться. Так что говорить о 
выборе какой-то профессии 
еще очень рано.

- Как относитесь к тому, 
что периодически появля-
ются какие-то сплетни о 
вашем браке?

- У меня прекрасный муж, 
мы с ним 11 лет вместе, шесть 
лет женаты. Он не дает мне 
даже малейшего повода для 
ревности.

- А он вас ревнует?
- Есть немного. Он может 

спросить: «А кто это тебе пи-
шет?» (Смеется.) Это мило, 
что спустя такое количество 
лет он все еще задается таки-
ми вопросами...

Анна Соколова

Теперь Юлианна - ведущая телеигры 
«Кто хочет стать миллионером?»

Федор Конюхов стал героем 
художественного фильма. 
Лента повествует о рекорде 
знаменитого путешествен-
ника, когда за 11 суток, 
4 часа и 20 минут он обле-
тел вокруг земного шара. 
Но самое интересное даже 
не это, а то, что Конюхова сы-
грал другой известный Федор - 
Бондарчук.

Причем изначально Бон-
дарчук не собирался сни-
маться - собирался только 
снимать. Как режиссер. Все 
решил сам Конюхов. Можно 
сказать, он назначил тезку... 
на роль самого себя.

- С предложением о филь-
ме к Федору Конюхову я 
пришел лет шесть назад, 
когда на одном из каналов 
посмотрел документальный 
фильм о его рекорде, - рас-
сказывает Бондарчук. - Он 
- наше национальное досто-
яние, великий путешествен-
ник. Таких, как он, больше 
нет! И вот я к нему прихожу. 
Первое, что он сказал, когда 
меня увидел: «Ой, ты что-то 
устал!» И тут же попросил 
меня присесть. Мы стали об-
щаться, Федор Филиппович 

меня выслушал, благословил 
на эту работу. Мы готови-
лись к съемкам, обсуждали, 
кто будет играть главную 
роль. И вдруг однажды он 
мне говорит: «Я сейчас го-
товлю другое путешествие 
на воздушном шаре, и ты 
летишь со мной. Представ-
ляешь, как будет здорово, 
- два Федора! И хочу, чтобы 
в фильме играл меня ты!» Я 
сказал: «Я с вами на воздуш-
ном шаре не полечу, у меня 
своя судьба. А вот сыграть 
вас я попробую!» У нас с Фе-
дором Филипповичем много 
общего: у меня тоже трое 
детей. Внучек, правда, пока 
только две... Я тоже учился в 
художественной школе: отец 
отправил, и меня сразу при-
няли в четвертый класс. Но 

Конюхов на шаре все-таки 
летает лучше.

- Мне фильм понравился, 
- заверил нас сам Конюхов. 
- Этот полет на воздушном 
шаре был важен. Я побил ми-
ровой рекорд, поставленный 

американцем... Потом там 
показано мое отношение 
к жене, детям. Мне 72 
года, у меня очень хоро-
шая семья. У меня трое 
детей, шестеро внуков 
и один правнук - я уже 
прадедушка!.. Кстати, в 

этом году я поставил два 
новых мировых рекорда: 

на воздушном шаре и на па-
ралете (моторном летатель-
ном аппарате с крылом не-
жесткой конструкции). Было 
сложно и там, и там - еле-еле 
вытянул, опасно было. Я 
лечу, и обращаюсь в небо к 
Николаю Чудотворцу: «Если 
погибну, то фильм Федя бу-
дет показывать посмертно, 
надо бы все-таки вернуться!» 
(Смеется.) Сейчас ухожу на 
шесть месяцев, один. Пойду 
на катамаране на солнечных 
батареях через Тихий океан! 
Страшно? Для меня страшно, 
знаете, что? Вот я вышел на 
улицу ночью, увидел полную 
Луну. И вдруг стало мне так 
грустно, что вот умру, уйду в 
другой мир, а на поверхности 
Луны так и не постоял, полу-
чается. Улететь подальше от 
Земли и посмотреть на нее, 
красивую, со стороны, вот 
этого хотелось бы!

А. С.

Рожденная от режиссера 
Константина Богомолова - 
второго мужа Дарьи Мороз - 
дочь Анна учится в немецкой 
школе при посольстве Гер-
мании в России, занимается в 
детской музыкальной школе, 
увлекается теннисом.

- Я покажу дочери запи-
канную версию сериала, где 
не будет матов, - заверила Да-
рья. - Хотя она девушка очень 
взрослая, осознанная. И я 
ей много рассказывала про 
съемоч ный процесс, брала и 
на площадку...

В картине достаточно от-
кровенных сцен. Но Мороз это 
обстоятельство не смущает.

- Подростки сегодня видят 
довольно разный контент, и 

если у ребенка здоровая пси-
хика, если родители адекват-
но с ним обсуждают такого 
рода кино, то проблем нет. 
В конце концов, должна же 
дочь когда-то про это узнать. 
А она уже не маленькая де-
вочка. И в нашем варианте 
- тонком, ироничном, интел-
лигентном - узнавать про от-
ношения, мне кажется, очень 
классно.

Рассказала Мороз и про то, 
что сама вкладывает в поня-
тие женской сексуальности, 
чему учит и дочь.

- Это энергия, ум, деликат-
ность, юмор плюс легкое ко-
кетство.

Федор Гришин

  Юлианна Караулова: 
« Сравнения с Дибровым

неизбежны»

Бондарчук сыграл 
Конюхова

Актриса Дарья Мороз 
дебютировала в каче-
стве режиссера и сня-
ла сериал «Секс... до и 
после». Интересно, что 
эту картину для взрос-
лых она решила пока-
зать и своей 13-летней 
дочери.

Мороз 
рассказала 
дочери про «это»
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Мошенники поживились 
за счет актрисы Татьяны 

Орловой, которую 
все знают по роли 

секретарши Тамары в 
«Папиных дочках». И 

она - не единственная 
жертва аферистов 

среди знаменитостей. 
Есть ли способ наказать 
преступников и вернуть 

деньги?

Татьяна Орлова на днях с 
горечью призналась: ее об-
лапошили с помощью самой 
банальной и самой «древней» 
схемы телефонного мошен-
ничества. Позвонили якобы 
из «службы безопасности 
банка» и сообщили, что с ее 
счета кто-то пытается пере-
вести деньги, а чтобы их спа-
сти, надо указать данные кар-
ты и код из СМС-сообщения...

- Да, то, что нельзя гово-
рить, я сказала, - сокрушается 
Орлова. - Что-то они говори-
ли, что банк, мошенники, на 
ваш номер сейчас придет эсэ-
мэска... Как обычно... Потом 
уже я позвонила в банк. Гово-
рю: «Мне позвонили, такой 
номер». - «Это мошенники», 
- они сказали. Но все, поезд 
ушел.

Любопытно, что по той же 
схеме пытались обмануть и 
другую звезду «Папиных до-
чек» - Лизу Арзамасову:

- Сначала позвонили мо-
шенники якобы из Сбербанка 
и пугали меня тем, что с моей 
карты сняли деньги. На лю-
бой посторонний вопрос типа 
«Девушка, а какой у вас стаж 
работы в банке?» звонившая 
начинала отчаянно заикаться 
и переспрашивать, мол «не 
расслышала». Потом чего-то 
обиделась вообще на меня и 
бросила трубку.

Гораздо терпеливее оказа-
лись преступники, которые 
позвонили Денису Жарикову. 
На актера, который снялся 
в «Глухаре» и во многих дру-
гих криминальных сериалах, 
аферисты потратили уйму 
времени. И добились своего. 
Хотя Жариков поначалу с 
недоверием отнесся к звонку 
«сотрудника банка»... Однако 
трубку не бросил! И «сотруд-
ник» смог убедить молодого 

артиста, что по его счетам 
проводятся подозрительные 
операции, надо принимать 
срочные меры. Жарикова 
почти два часа переключали 
с одного «отдела» на другой, 
с ним общались разные «спе-
циалисты», которые в конце 
концов выманили у актера 
сведения о номерах всех его 
карт, об остатке средств на 
счетах и т. д., а потом угово-
рили перевести имеющуюся 
сумму - 145 тысяч рублей - «на 
резервный счет банка». Толь-
ко когда деньги списались, 
Денис понял, что его обману-
ли. Можно ли в таких случаях 
как-то вернуть деньги?

- Это очень сложно сделать, 
но попытаться можно, - гово-
рит финансовый консультант 
Андрей Соловейчик. - Как 
только пришло понимание, 
что вы перевели деньги мо-

шенникам, следует срочно 
позвонить в банк и, включив 
функцию записи разговора, 
описать ситуацию. А также 
попросить об отмене пере-
вода. Отменить перевод тех-
нически возможно только в 
том случае, если деньги по ка-
ким-либо причинам зависли в 
системе. Такое бывает очень 
редко. Как правило, если пе-
ревод ушел, то он ушел, вер-
нуть обратно его нельзя. Но 
вам важен сам факт обраще-
ния в банк. Далее я объясню 
зачем... Кроме звонка в банк 
напишите также сообщение в 
чат службы поддержки. Сде-
лайте скрин своей переписки 
с сотрудниками. У каждого 
банка есть свой регламент, 
как действовать в таких слу-
чаях. Скорее всего, номер 
телефона мошенников и рек-
визиты карты, на которую вы 
сделали перевод, внесут в чер-
ный список. Это защитит дру-
гих людей, которые захотят 
перевести деньги этому же 
мошеннику. А вот ваши день-
ги банк не вернет. Хотя вам 
предложат написать заявле-
ние и сообщат, что рассмотрят 
его в течение определенного 
срока. Заявление напишите. 
Но ждать ответа весь указан-
ный срок нет смысла. Лучше 
поторопитесь обратиться в 
полицию. И вот тут вам при-
годится вся история общения 
с банком - запись телефонных 
звонков на горячую линию, 
скрины переписки в чате под-
держки, копия отправленного 

в банк заявления. Это нужно 
для того, чтобы доказать по-
лиции, что в отношении вас 
было совершено мошенни-
чество. На основании предо-
ставленных доказательств, 
возможно, будет заведено 
дело. Если это случится, то 
начнутся следственные меро-
приятия. Не исключено, что 
следователям даже удастся 
выйти на преступников и от-
дать их под суд. И вот только 
после этого через суд вы смо-
жете попытаться взыскать с 
мошенников свои деньги. Но 
надо понимать, что шансы 
даже просто вычислить пре-
ступников крайне малы.

- Сейчас многие банки 
предлагают программы 
страхования от мошенни-
чества. Это работает?

- Программы страхова-
ния от мошенничества почти 
всегда содержат одно принци-
пиальное условие: запрет на 
передачу ПИН-кода карты 
или кода из эсэмэски. Читай-
те договор - и вы это увидите. 
Получается, что страховая 
компания возместит ущерб 
только в том случае, если 
мошенники распорядились 
вашими деньгами без вашего 
ведома. Например, если дан-
ные вашей карты были укра-
дены через интернет, если 
взломали пароль от банков-
ского приложения. А если вы 
сами по телефону передали 
все пароли и коды, то компен-
сации не будет.

Лидия Мезина

Мошенники взялись за звезд

После событий 24 
февраля 2022 года 
Алла Пугачева вме-
сте с детьми Лизой и 
Гарри из аэропорта 
бизнес-авиации Вну-
ково-3 частным бор-
том улетела на землю 
обетованную. Изра-
ильское гражданство 
и синий паспорт «дар-
кон» народная артист-
ка Советского Союза 
Алла Пугачева полу-
чила в Иерусалиме 22 
мая прошлого года.

- Все люди, кото-
рые сейчас находятся 
в Израиле, очень силь-
но рискуют, - уверен 
Левшин. - Но после 
того вероломного на-

падения, которое про-
изошло на эту стра-
ну 7 октября (когда 
произошел массовый 
ракетный обстрел Из-
раиля и одновременно 
с этим сотни боеви-
ков проникли в стра-
ну. - Ред.), всем надо 
сплотиться. Особенно 
в этой связи я пережи-
ваю за Аллу Пугачеву. 
И очень надеюсь, что 
ее все происходящее 
не коснется.

Левшин пояснил 
свои страхи. Мол, на 
средиземноморское 
побережье Прима-
донна приехала в по-
иске лучшей жизни, 
хотела, чтобы ее дети 

жили в теплой и ком-
фортной стране. А все 
обернулось такой дра-
мой...

- Да, я знаю, что 
они сейчас ходят там 
в бомбоубежища, - го-
ворит гитарист. - Но 
даже после случивше-
гося горя она в Россию 
все равно не приедет. 
Она знает, как и что 
делать, и не надо ей в 
этом мешать. В Изра-
иле Алла уже налади-
ла какой-то свой быт, 
дети учат иврит. Они с 
мужем-евреем просто 
решили пустить в той 
стране корни.

Федор Григорьев

Ирина Купченко боится за подрастающее 
поколение. «Вы посмотрите, ведь все дети сейчас 

сидят в своих смартфонах», - вздыхает народная 
артистка. Из-за этого, полагает Ирина Петровна, 

теряются навыки красивой устной речи...

- Да все в своих те-
лефонах! - возмуще-
на артистка. - Поэто-
му дети, да и многие 
взрослые уже стали 
односложно выра-
жаться. Особенно 
меня поражает, когда 
люди, желая выра-
зить благодарность, 
ставят вместо «Спаси-
бо!» или «Я тронут!» 
какой-то смайлик. Из-
за засилья телефонов 

мы теряем язык! Это 
ужасно.

И это, по мнению 
Ирины Купченко, еще 
не все зло, которое 
пришло к нам с раз-
витием средств связи. 
По словам актрисы, 
из-за погружения в 
телефон люди пере-
стают читать книги, 
особенно классику.

- Видя это, мой муж 
Василий Лановой по-

стоянно выступал в 
Суворовских и ка-
детских училищах, 
занимаясь там воспи-
тательной функцией, 
представляя велико-
лепные поэтические 
программы, чтобы 
хоть ненадолго ото-
рвать молодое поко-
ление от смартфонов, 
- говорит Купченко. 
- Люди сидят в теле-
фонах, и это обедня-
ет их жизнь. Вот мне, 
например, никогда не 
бывает скучно одной, 
потому что всегда 
есть книги.

Нынешнее поколе-
ние, которое проводит 
жизнь в телефоне, ак-
триса прямо называет 
потерянным:

- Мне так хотелось 
бы обратить их вни-
мание на литературу, 
на героев того же ро-
мана «Как закалялась 
сталь», которые могут 
дать для души гораздо 
больше, чем телефон, 
могут помочь найти 
свой идеал по жизни. 
Ведь у многих идеа-
лов и нравственных 
ориентиров сейчас 
просто нет.

Филипп Гришин

«Она уже не вернется»
Гитарист Александр 
Левшин работал 
с Аллой Пугачевой 
более тридцати лет и 
входит в ее ближайший 
круг. Он виделся 
с певицей уже после ее 
отъезда на ПМЖ 
в Израиль. И знает ее 
настроение сегодня, 
в это драматическое 
время...

Купченко против 
телефонов

Татьяна Орлова выдала все пароли и явки
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Денис Шальных уже 
на протяжении многих 
лет упоминается в прессе 
едва ли не чаще, чем его 
звездная мама. Всеобщее 
внимание привлекает пре-
жде всего нестандартная 
внешность звездного на-
следника: более 70 процен-
тов тела у Дениса покрыто 
татуировками. Даже лицо. 
Был период, когда он со-
крушался, что набил на 
себе столько всего, и даже 
взялся сводить лишнее. Но 
терпения у молодого муж-
чины хватило ненадолго:

- Это трудоемкий про-
цесс. Нужно длительное 
время ждать между этими 
лазерными процедурами. 
И лицо опухает, будто тебя 
избили.

Вместо того чтобы уда-
лять тату, он просто стал 
модифицировать какие-то 
старые татуировки. На-
пример, переделал изо-
бражение гроба на лице 
таким образом, чтобы он 
меньше напоминал гроб, 
объяснив: «Маме такая та-
туировка не нравилась». А 
сейчас выяснилось, что к 
прежней коллекции тату 
добавились и новые. В 
частности, портреты двух 
серийных убийц, которые 
прославились своей край-
ней жестокостью, - Теда 
Банди (на его счету более 
36 жертв) и Джеффри Да-
мера (доказано 17 крова-
вых  преступлений).

- Меня эта тема всегда 
интересовала - так объяс-
нил Денис свой выбор пер-
сонажей для нательных 
рисунков. - Не в том плане, 
что я от них фанатею или 
испытываю к ним теплые 
чувства. Просто какие-то 
факты из биографий инте-
ресны.

Все это, конечно, теперь 
обсуждается. Многие уве-
рены, что с Денисом что-
то не так. В свое время 
Елена Яковлева сокруша-
лась:

- Всех пугает и шоки-
рует вид моего ребенка. 
Даже не столько взгляды 
или их трансформация, 
сколько именно татуиров-
ки интересуют. А вот нет 
чтобы с ним пообщаться, 
узнать, что помимо тату-

ировок там есть еще за-
мечательная душа, что 
Денис - замечательный и 
заботливый сын! Но это, 
по-моему, никого не инте-
ресует. Денис - грамотный, 
образованный, начитан-
ный мальчик, в совершен-
стве владеет английским 
языком и так далее и так 
далее. Он занимается спор-
том. И он свободный чело-
век, делает что хочет.

- Скорее всего, он хочет 
при помощи татуировок 
самовыразиться, как-то 
проявить себя, - считает 
психолог Анна Ковалев-
ская. - Поэтому то, что 
люди интересуются пре-
жде всего его расписным 
телом, самого Дениса вряд 
ли смущает. Он, как я по-
лагаю, этого и добивается: 
чтобы все удивлялись при 
виде него и думали, что 
вот ведь какая интересная, 
необычная личность... А 
личность у него очевидно 
психопатического типа. 
Раньше это считалось ано-
малией, расстройством. 
Сейчас - благодаря запад-

ным концепциям - одним 
из типов характера. И это 
очень своеобразный тип 
характера, скажем так... 
Людям психопатического 
типа не свойственно пере-
живать из-за того, что их 
кто-то осуждает. Поэтому 
да, они могут набить себе 
портреты убийц. И вос-
принимать при этом обще-
ственное порицание совер-
шенно спокойно... Но вот 
почему именно серийные 
убийцы? Татуировки - это 
один из способов через 
внешнее выразить вну-
треннее: состояние, взгля-
ды, пристрастия. Исходя 
из этого, можно сделать 
вывод, что два знаменитых 
маньяка являются неким 
ориентиром для Дениса. 
Возможно, он хотел бы 
быть на них похожим. Но 
это не значит, что он готов 
убивать. Его может при-
влекать что-то другое в 
этих преступниках. Но что 
именно - об этом со сто-
роны сказать нельзя, надо 
общаться с человеком. 

М.Н.

Брежнева осталась 
на бобах?

Бывший супруг певицы - продюсер Константин Меладзе - 
продал подмосковный особняк за 350 миллионов рублей. 
Но с Верой деньгами не поделился. Она вообще осталась 
без какой-либо поддержки. И пытается вырулить 
своими силами...
Слухи о разводе Веры 

Брежневой и Константина 
Меладзе появились вскоре 
после их отъезда из России. И 
на днях они все-таки подтвер-
дились. Правда, Брежнева, 
которая, кстати, вернула себе 
фамилию Галушка, была как 
всегда немногословна: «Раз-
вод, трансформация, благо-
дарность, музыка и голос...» 
Кому благодарность - под-
писчики артистки не поня-
ли. Но многие написали, что 
наверняка не Константину 
Шотаевичу. Ведь получается, 
что он оставил Веру на бо-
бах. Продал аж за 350 милли-
онов рублей подмосковный 
особняк, который был их се-
мейным гнездышком. Но вы-
ручкой не поделился. Потому 
что заранее успел переписать 
все имущество на свою маму. 
Формально она была хозяй-
кой особняка, через нее про-
ходит сейчас сама сделка. И 
деньги тоже получит она. 
Скорее всего, передаст их 
сыну. А вот Вере ничего не 
достанется, несмотря на то, 
что дом был куплен в период 
брака. Вряд ли Брежнева-Га-
лушка сможет претендовать 
и на какую-то еще недвижи-
мость, в том числе на дом в 
Италии. Скорее всего, этот 
дом тоже числится за мамой 
братьев Меладзе.

Однако еще печальнее 
для Веры то, что Константин 
перестал оказывать ей про-
фессиональную поддержку. 
Раньше именно он писал для 
нее песни, и почти все они ста-
новились популярными. Сей-
час не пишет. Вера стала со-
трудничать с малоизвестным 
автором Катериной Бегу, с 
которой успела записать ми-
ни-альбом на украинском 
языке. Но он не пришелся по 
вкусу слушателям. От Веры 
продолжают ожидать компо-
зиций уровня таких хитов, как 
«Доброе утро», «Любовь спа-
сет мир» и «Близкие люди». А 
это все создал Меладзе. Одна-
ко он теперь, наверное, будет 

сочинять для другой артистки 
- Софии Тарасовой. Она стала 
подопечной его продюсер-
ского лейбла Meladze Music. 
И, как говорят, новой возлю-
бленной маэстро... 

- Вспомним, что сама Вера 
Брежнева в свое время уве-
ла Константина Меладзе из 
семьи с тремя детьми, - гово-
рит писательница и психолог 
Юлия Шилова. - И если то, 
что с ней произошло, - эф-
фект бумеранга, то это даже 
хорошо. Потому что запу-
скать руки в чужую семью, 
да еще и многодетную, да 
еще такую, где есть ребенок с 
аутизмом, - чудовищный грех. 
И ему нет никакого проще-
ния. Но это что касается ситу-
ации с новой молодой пассией 
Меладзе. А что касается иму-
щества и денег, то я, наоборот, 
слышала, что Вера своего не 
упустила и отжала у Меладзе 
все что можно. Не исключе-
но, что продажа особняка в 
Подмосковье - это его по-
пытка как-то наладить свое 
финансовое положение. Но 
если мои источники не правы, 
и Вере действительно ничего 
не досталось... Я считаю, что 
ей и не должно ничего доста-
ваться. У них нет совместных 
детей. И никакого морально-
го права у нее на имущество 
Константина тоже нет. Оно 
должно достаться его детям, у 
которых она когда-то забра-
ла отца. Что будет с Верой 
дальше - сложно предполо-
жить. Мы ее почти не видим 
и не слышим. У нее не полу-
чается перезапустить свою 
карьеру... Как ни стараюсь, не 
могу найти в себе сочувствия 
к таким женщинам. Все, что с 
ними происходит, - справедли-
вая расплата за их прошлые 
действия. Вера ведь не пер-
вый раз уводила мужчину 
из семьи. Ну в какой-то мо-
мент она ведь должна оста-
новиться, все переосмыс-
лить? Может, такой момент 
для нее и наступил.

Лидия Мезина

Что общего 
у сына Яковлевой 

и серийных 
убийц?

Наследник знаменитой актрисы 
набил себе татуировки с 

изображением жестоких маньяков. 
И продемонстрировал эти 

нательные портреты в эфире 
телепередачи. Кадры разлетелись 

и по интернету. Народ в шоке. А 
что думают психологи? 
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Этот год у Сергея Жигунова 
юбилейный вдвойне: 

ему исполнилось 60 лет, 
и 40 из них он в кино 

и как популярный актер, 
и как режиссер, продюсер. 

Сейчас немало времени 
Жигунов проводит на своей 

крымской даче в Гурзуфе. Но о 
кино не забывает. 

Да и как можно забыть, 
если столько всего было! 

Сергей Жигунов, по его 
признанию, никогда не был 
образцовым учеником. Оцен-
ки в школе у него были не 
лучшие - в основном трой-
ки, а по математике будущая 
звезда и вовсе часто получал 
двойки. Но дело было не в 
том, что науки плохо ему дава-
лись, просто Сереже в школе 
было скучно. Не то что там, 
за окном, где увлекательный 
мир. Ну и в результате прогу-
ливал уроки, сбегая… в кино. 
Или какими-то проделками, 
на которые был горазд, сры-
вал занятия. Так что неудиви-
тельно, что будущему актеру 
пришлось сменить несколько 
школ. 

Мама Сергея Жигунова Га-
лина Ивановна и папа Виктор 
Павлович - актеры. Поэтому 
опять же неудивительно, что 
уже в шесть лет он впервые 
вышел на сцену в качестве ар-
тиста в одном из спектаклей. 
Но окончательная любовь к 
этой профессии у Сергея по-
явилась после того, как в его 
родной Ростов-на-Дону при-
ехал с гастролями театр «Лен-
ком». Глядя на то, как на сцене 
играет Николай Караченцов, 
Жигунов решил, что тоже ста-
нет артистом. 

Для поступления он вы-
брал столичное Театральное 
училище им. Б.В. Щукина. И 
поступил. Правда, проучился 
там недолго - был отчислен 
с формулировкой «За проф-
непригодность». А ведь этот 
«профнепригодный» студент 
на момент отчисления уже 
снимался в кино! Как уверяет 
Сергей, за это и отчислили, по-
тому что в те годы в театраль-
ных училищах не привет-
ствовали совмещение учебы 
и работы. Правда, спустя год 
Жигунов все же восстановил-
ся в училище и благополучно 
окончил его. 

На войне как на войне
Про каждую свою роль 

Сергей Жигунов может рас-
сказать увлекательную исто-
рию, ведь без приключений 
на съемках ни разу не обходи-
лось. 

- Режиссер картины «Заве-
щание» Игорь Аркадьевич Го-
стев хотел отдать меня в роту 
почетного караула, потому 
что в кадре надо было прой-
ти несколько секунд строе-
вым шагом (в фильме Сергей 
Жигунов играет фронтовика. 
- Ред.). Ради этого я мог загре-
меть в армию на три месяца. 

Еле увернулся! - вспоминает 
артист. - В итоге в фильме по-
явилась только фотография 
марширующего героя. Су-
ровые были времена... Тогда 
на съемках у нас не было со-
временных пиротехнических 
средств (снимали фильм в 
1985 году. - Ред.), работали с 
настоящим динамитом. Я тог-
да получил контузию, после 
того как надо мной выстре-
лил немецкий танк «Тигр». А 
в другой день взрывом меня в 
полном обмундировании (ка-
ска, плащ-палатка и прочее) 
смыло с плотика. Кстати, ради 
съемок этого фильма на пол-
дня перекрыли Белорусский 
вокзал и повесили там огром-
ные портреты Сталина. Люди 
ехали мимо в общественном 
транспорте, и камер не было 
видно, а портреты видели все. 
После этого пошли слухи, что 
Волгоград скоро переиме-
нуют назад в Сталинград… 
А еще мне рисовали брови, 
чтобы я был похож на Евге-
ния Семеновича Матвеева - я 
играл в этом фильме его героя 
в молодости…

Еще одна история, которую 
рассказал Сергей Жигунов, 
связана со съемками фильма 
«Звезда эпохи»:

- Это был 2004 год, шли 
съемки фильма «Звезда эпо-
хи», в котором я играл летчика 
Анатолия Константиновича 
Седова. Выдающийся был 
человек, отчаянной смелости! 
Много чего в своей профессии 
он сделал впервые. А погиб во 
время испытаний в 29 лет в 
звании генерала. Похоронен в 
Кремлевской стене. В какой-
то день во время съемок я по-
шел положить цветы к могиле 

Анатолия Константи-
новича. Прихожу, а там 
немолодая женщина, 
кажется, родственница. 
Она посмотрела на меня 
и как-то осела, ей стало 
нехорошо. Дело в том, 
что пришел я со съемок 
как был: в гриме и ко-
стюме. Не сказать, что 
грим портретный, но все-таки 
сходство было плюс форма 
того времени…

Ростов-папа
В сериале «Однажды в Ро-

стове» Сергей Жигунов был 
не только продюсером и ис-
полнителем одной из ключе-
вых ролей, но и автором идеи 
фильма.

- Когда на экраны вышел се-
риал «Ликвидация», я в стенах 
телецентра «Останкино» по-
спорил со своим другом - про-
дюсером НТВ Николаем Кар-
тозией, - что могу рассказать 
не менее интересную историю, 
- вспоминает Жигунов. - И на-
чал ему рассказывать про бан-
ду Толстопятовых, о которых в 
Ростове-на-Дону в свое время 
ходили легенды. А по ходу рас-
сказа понял: вот та история, по 
которой можно снять класс-
ный фильм! С этого, в общем-
то, все и началось...

Для тех, кто не видел теле-
фильм «Однажды в Ростове», 
поясним: однажды в Ростове, а 
точнее - в 60-е годы прошлого 
века, милиция и КГБ охоти-
лись на «банду фантомасов». 
Название ей дал прогремев-
ший накануне французский 
фильм «Фантомас» о необы-
чайно дерзком «гении злодей-
ства». 

- Мы в детстве тоже игра-
ли в «фантомасов», - рас-
сказывает Сергей Жигунов. 
- Подбрасывали девчонкам 
записки: «Через несколько 
часов вас посетит Фанто-
мас!» Пугали прохожих, на-
девая на головы капроновые 
чулки. А в это время где-то 
на соседних улицах в таких 
же капроновых чулках на-
стоящие бандиты грабили 
магазины и сберкассы… А 
поскольку я родился и вырос 
в Ростове-на-Дону, то пре-
красно помню время, когда 
эта дерзкая банда налетчи-
ков держала в страхе весь 
город! Тогда в газетах про 
ограбления не писали, и по-
этому каждая вылазка «бан-
ды фантомасов» обрастала 
множеством слухов и таких 
«подробностей», которые ни-
чего общего с реальностью 
не имели, но страх нагоняли 
самый настоящий…

Что интересно: на цере-
монии вручения кинопремии 
«Ника» съемочной группе 
фильма «Однажды в Росто-
ве» во главе с продюсером 
Сергеем Жигуновым специ-
альный приз «За творческие 
достижения в искусстве теле-
визионного кинематографа» 
вручал Сергей Урсуляк, ре-
жиссер сериала «Ликвида-
ция». Круг замкнулся…

«Лохматое чудовище»
Отдельно нельзя не сказать 

об одной из самых главных ро-
лей юбиляра. Именно она при-
несла Сергею Жигунову та-
кую популярность, о какой он 
даже не мечтал. Речь, конечно, 
о приключенческом фильме 
Светланы Дружининой «Гар-
демарины, вперед!». Это был 
1987 год. Но так получилось, 
что съемки в этой киноленте 
совпали со службой в армии. 
Чтобы актер мог участвовать 
в сценах, его зачислили в 11-й 
отдельный кавалерийский 
полк, который базировался в 
Алабино Московской области, 
где и проходили съемки.

- Служил я 
в кавалерии и 
многому по-
лезному там на-
учился: чистить 
лошадь, прикру-
чивать шипы к 
подковам, рубить 
лозу в конном 
строю, убирать 
навоз и так да-
лее, - вспоминает 
о том времени 
Жигунов. - Была 
у нас кобыла 
Ягодица, кото-

рая била по ведру, видно, у нее 
были какие-то отклонения, 
лягалась все время. Мы раз-
влекались - кидали ведро вдоль 
прохода, она попадала по нему 
с ходу. А мы все наши синяки 
списывали на Ягодицу. «Отку-
да ушиб?» - «Ягодица задела!» 
Во время службы я сначала 
носил длинные волосы. Наш 
майор Жуков, который был 
грандиозным человеком и по-
этом армейских высказываний 
(в большинстве неприличных, 
поэтому не буду их приводить), 
называл меня лохматым чудо-
вищем, командир полка боялся 
педикулеза в рядах срочников 
и заставлял Жукова мыть мне 
голову дустовым мылом. Но 
потом меня все-таки постриг-
ли. Пришлось на съемках но-
сить парик.

После были не менее 
успешные «Виват, гардемари-
ны!». И на этом они - Жигунов 
и гардемарины - расстались… 
На многочисленные вопросы 
о съемках в продолжении «Гар-
демаринов» Сергей Жигунов 
неизменно говорит: «Нет!»

- Я отказался от участия еще 
в третьей картине, в четвертую 
меня даже и не звали, - при-
знается Сергей Викторович. 
- Играть роль Белова в моем 
возрасте, на мой взгляд, уже не-
прилично…

Яна Невская

Сергей ЖИГУНОВ:
«Играть гардемарина 

мне уже неприлично»
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Журналистка Виктория
 стала женой актера два года назад

«Гардемарины, вперед!», 1987 г.
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Ихтиандру нашли 
подругу

Одна из последних «пере-
писей» снежного барса в Рос-
сии была проведена в 2019 
году. Результат оказался по-
настоящему драматичным: 
в Республике Алтай удалось 
насчитать около 40 особей, 
в Бурятии - 9, в Туве - 12. На 
юге Иркутской области и 
Красноярского края иссле-
дования даже не начинали 
- было понятно, что ирбисов 
там уже нет. Даже в Саяно-
Шушенском заповеднике, где 
должны были разводить этих 
животных, обнаружили одно-
го-единственного снежного 
барса по кличке Ихтиандр, 
грустно бродившего по 
склонам местных сопок 
в гордом одиночестве. 

К счастью, на по-
мощь зверю пришли зо-
ологи из Таджикистана: 
они прислали самочку. 
И не так давно у нее ро-
дились сразу три котенка. 

То, что ирбис появился в 
поле зрения сибирских био-
логов, - огромная удача. Это 
настолько осторожный зверь, 
что за 20 лет наблюдений в 
заповеднике людям удалось 
встретиться с ним воочию 
всего семь раз. Первые следы 
снежного барса обнаружили 
в феврале 1978 года, а сфо-
тографировать его удалось 
только в феврале 2008 года. 
Это были первые российские 
снимки таинственной кошки в 
естественной среде обитания.

Кстати, ирбисы - един-
ственный вид крупных коша-
чьих, который ни разу за все 
время исследований не напал 
на человека. К тому же био-
логи говорят, что их напрасно 
называют снежными барса-
ми: снег они терпеть не могут 
и все больше селятся в ска-
лах, в горах с ярко выражен-
ным рельефом, изрезанным 
узкими ущельями.

Ирбисы в капканах
Почему исчезает ирбис? 

«Целенаправленно ради 
шкуры на снежного барса 

уже практически не охотятся. 
Зверь стал слишком редким, 
поэтому найти охотника, ко-
торый убил снежного барса 
и продал его шкуру, обычно 
труда не составляет. К тому 
же ужесточилось законо-
дательство: теперь за унич-
тожение краснокнижного 
животного суд имеет право 
назначить срок до 9 лет ли-
шения свободы», - говорит 
кандидат биологических наук 
Леонид Кузьмин. Он считает, 
что ирбисы все чаще погиба-
ют в ловушках, расставлен-
ных на других животных. 

Речь идет в первую оче-
редь о капканах на кабаргу 
(животное, напоминающее 
небольшого оленя). Добы-
ча этого обитателя сибир-
ских угодий - очень выгод-
ный бизнес. Больше всего 
ценится мускус, или, как его 
еще называют, струя кабар-
ги - жидкость, добываемая 
из мешочка, находящегося в 

брюхе самцов. Китайцы и 
сибирские народы уже много 
столетий делают из него на-
стойки, якобы помогающие 
от всех на свете болезней. 50 
миллилитров настойки мож-
но купить на интернет-сайтах 
по цене, достигающей 10 ты-
сяч рублей. Неудивительно, 
что отлов животных в си-
бирских краях достиг почти 
промышленных масштабов. 
Многочисленные петли-ло-
вушки здесь устанавливают 
тысячами. В них вместо ка-
барги попадают снежные 
барсы. 

«Ирбис погибает мучи-
тельной и жестокой смер-
тью. Особенно страшно, 
когда умирает в петлях 
самка, у которой остались 
котята. Они живут возле 
матери около двух лет, она 
учит их охотиться. Если 
малыши остались без ма-
тери в возрасте до года, 
они не выживут», - расска-
зал координатор проектов 
по сохранению биоразно-
образия Алтае-Саянского 
отделения WWF Александр 
Карнаухов. 

Он считает, что оконча-
тельное исчезновение снеж-

ного барса приведет к непо-
правимым последствиям для 
всей природы региона. Без 
ирбиса сильно расплодят-
ся копытные - те самые, на 
которых охотятся большие 
кошки. «Они вытопчут паст-
бища, после чего все горные 

склоны просто поползут, пре-
вратятся в мелкие камни. Из-
менится ландшафт, пастбища 
деградируют. Негде будет па-
стись и домашнему скоту, не-
чем питаться людям, которые 
тут живут», - прогнозирует 
Александр Карнаухов. 

Деньги есть, нет 
специалистов

Деньги для работы над со-
хранением снежных барсов в 
стране есть. Помимо государ-
ственных средств сюда вкла-
дываются частные фонды и 
неправительственные орга-
низации. Этого хватает, чтобы 
доплачивать инспекторам и 
егерям. До недавнего времени 
они вынуждены были даже 
заправлять внедорожники за 
собственный счет - только 
так они могли отправиться 
на проверку территорий, сни-
мать петли и капканы. Но в 
последние годы ситуация из-
менилась в лучшую сторону. 

А вот биологов не хватает. 
Сибирские зоозащитники на-
поминают, что сегодня в каж-
дом регионе работает в луч-
шем случае один специалист 
по снежному барсу. Именно 
такие узкопрофильные экс-
перты могут создавать стра-
тегии сохранения ирбисов, 
продумывать программы их 
размножения. 

«Многие студенты био-
факов сейчас предпочитают 
осваивать молекулярную био-
логию, генетику, современ-
ные направления, на которые 
можно легко получить гран-
ты на исследования, где мож-
но подняться по карьерной 
лестнице, постоянно двигать-
ся. Классическая зоология у 
молодежи менее популярна. 
На изучение снежного барса, 
ареала его обитания можно 
потратить десятки лет сво-
ей жизни, но даже ни разу не 
увидеть, не встретить его», - 
говорит Карнаухов. 

Борьба с браконьерами 
- еще одна задача сегодняш-
него дня. Эксперты считают, 
что увеличивать количество 
и улучшать оснащение анти-
браконьерских бригад, раз-
вивать науку о заповедниках, 

вовлекать в охрану местных 
жителей - это те незамыс-
ловатые меры, которые по-
зволят возродить поголовье 
ирбиса. Но пока браконьеров 
в Сибири куда больше, чем 
охранников природы. 

Наталья Пуртова 

Животное вызволили из 
лап браконьеров и пере-
дали специалистам Мели-
топольского парка имени 
Горького.

В администрации города 
Мелитополя сообщили, что 
сотрудники ГУ МВД России 
по Запорожской области изъ-
яли у браконьеров котенка 
льва. У маленькой львицы, над 
которой издевались брако-
ньеры, оказалась повреждена 
передняя лапа. Полицейские 
передали животное на пере-
держку специалистам Ме-
литопольского парка имени 
Горького.

Там его осмотрели ветери-
нары. Юная львица уже по-
лучает лечение. Лапка скоро 
заживет.

Котенку льва уже дали имя. 
Ее назвали Осадой. Когда 

Осада окрепнет, выздоровеет 
окончательно и успокоится, ее 
перевезут в Крым. Там ей уже 
готовят место в парке львов.

Это не первый хищник из 
семейства кошачьих, спасен-
ный в новых российских ре-
гионах.

Так, известный дресси-
ровщик Эдгард Запашный 
рассказал в своем телеграм-
канале о спасении двух ле-
опардов из прифронтового 
города Сватова.

«Хозяин леопардов по-
кинул город, - написал Эд-
гард Запашный. - Животные 
оказались никому не нужны. 
Спасение леопардов прохо-
дило в экстремально опасных 
условиях».

Хищных кошек погрузи-
ли в медикаментозный сон 
для перевозки и поместили в 
клетки. Но тут начался арт-
обстрел со стороны ВСУ. За 
пару минут до проезда по 
дороге машин с леопардами 

снаряд попал в автомобиль, 
следовавший раньше по той 
же дороге. Дрессировщик 
рассказал, что пришлось про-
езжать мимо горящей на до-
роге машины, вывозя из Сва-
това сонных леопардов.

Сейчас животные в безо-
пасности. Оба леопарда нахо-
дятся в хосписе «Дом тигра», 

где за ними ухаживают. Жи-
вотные, пережившие артоб-
стрелы, до сих пор находятся 
в состоянии стресса.

Дрессировщик Эдгард За-
пашный поблагодарил Мин-
обороны России за опера-
тивную помощь в спасении 
редких кошек.

Олег Павлов

Кстати
На днях зампредседателя пра-
вительства Виктория Абрамчен-
ко во время рабочей поездки 
на Алтай провела совещание по 
вопросам сохранения и охраны 
мест обитания снежного бар-
са в России. Чиновники решили 
расширить национальный парк 
«Сайлюгемский» и создать но-
вую особо охраняемую природ-
ную территорию. По замыслам 
эта мера приведет к увеличению 
ирбисов в стране к 2030 году в 
два раза.
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СНЕЖНОГО 
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В России их осталось не больше 70 особей. Снежные 
барсы, давно занесенные в Красную книгу, исчеза-
ют. Биологи говорят, что без этих красивых кошек 
многое изменится в северной природе, а чинов-
ники наконец признали, что редкое животное надо 
спасать.

В ЗАПОРОЖЬЕ 
ПОЛИЦЕЙСКИЕ СПАСЛИ 
МАЛЕНЬКУЮ ЛЬВИЦУ

TELEG
R

AM



20 ЖИТЕЙСКИЕ ИСТОРИИ 43(1556)
18 октября 2023 года

www.mirnov.ru

Это история о любви простой 
русской женщины и японского 

военнопленного и об их 
преданности, не знающей 

преград. И о том, скольким 
они пожертвовали 

ради счастья друг друга…

На похороны 94-летней 
Клавдии Новиковой приш-
ли лишь несколько человек. 
Подруги отошли в мир иной 
раньше нее, родных почти не 
осталось. Кончина пожилой 
жительницы поселка Про-
гресс осталась незамеченной 
в России. А вот в Японии о ее 
смерти объявили по централь-
ным телеканалам: «Умерла 
русская жена Ясабуро-сана».

Дело в том, что в Стране 
восходящего солнца о непро-
стой судьбе этой простой рус-
ской женщины сняты филь-
мы, поставлен спектакль, 
написаны статьи и несколько 
книг. В Японии Клавдию Но-
викову считают символом 
любви и самопожертвования. 
Она прожила с мужем-япон-
цем 37 лет. А потом сама уго-
ворила его вернуться в Япо-
нию, к родственникам и жене, 
которая ждала супруга более 
50 лет.

Как Ясабуро стал 
Яковом Ивановичем

Встретились Яса-
буро и Клавдия в 1959 
году, отсидев долгие 
годы в сталинских 
лагерях. Она была 
осуждена на семь лет 
за чужую растрату, он - 
на десять как японский 
шпион.

У каждого была своя 
трагическая история. 
Клавдия до войны была 
замужем, родила сына, 
ждала мужа с фронта. 
Но когда ее подставили 
и сослали на Колыму, су-
пруг ее ждать не стал - за-
вел другую семью.

У Ясабуро Хачия была своя 
боль. Перед Второй мировой 
он вместе с молодой супругой 
уехал из Японии в Корею, что-
бы открыть там свой бизнес. 
У них с женой родились сын 
и дочь. Но осенью 1945 года 
советские войска вошли в Ко-
рею. И большинство японцев 
«на всякий случай» арестовали 
как потенциальных шпионов.

За шпионаж против Совет-
ского Союза Ясабуро дали 19 
лет лагерей под Магаданом. 
С тех пор мужчина не видел 
своей семьи. Через десять лет 
японца, который попал в жер-
нова истории, освободили, 
но его фамилию по чьей-то 
ошибке не внесли в списки от-
бывающих в Японию военно-
пленных.

Ясабуро был уверен, что 
его жена и дети погибли. А 
без них смысла в том, чтобы 
возвращаться в Японию, он не 
видел. Да и страшно. Тут ни за 
что признали шпионом. Вдруг 
и в родной стране после 10 
лет в СССР к нему отнесутся 
так же? Поэтому Ясабуро-сан 
принял советское гражданство 
и стал Яковом Ивановичем.

Японский колхозник
Встретились они на Брян-

щине. Оба были там на поселе-
нии после лагерей.

- Я увидела Яшу: нерусское 
лицо, худющий, забитый, а в 
глазах такая щемящая тоска, 
что у меня сердце сжалось от 
жалости, - вспоминала потом 
Клавдия Новикова.

Знакомая позвала женщину 
в начале 1960-х переселиться в 
поселок Прогресс на Дальнем 
Востоке. Она уехала. Но к тому 
времени у Клавдии и Ясабуро 
уже завязалась переписка.

- Яша писал, что хочет быть 
со мной, а я отказывалась 
- боялась - и лишь близкой 
подруге призналась, что пере-
писываюсь с бывшим военно-
пленным, - признавалась поз-
же Клавдия Леонидовна.

Ясабуро все же поехал на 
Дальний Восток за русской 
женщиной, которую искренне 
полюбил. Они поженились и 
прожили вместе 37 лет.

Ясабуро, он же Яков Ива-
нович, стал в поселке пчелово-
дом. Вместе с женой выращи-
вал помидоры и огурцы. Козу 

завел. Но при 
этом он еще 
работал в по-
селке Прогресс 
парикмахером 
и лечил всех 
с т р а ж д у щ и х 
иглоукалыва-
нием. Фотогра-
фировал. На все 
руки мастер!

Клавдия Лео-
нидовна нарадо-
ваться на него не 
могла: «Таких муж-
чин, как мой Яша, в 
округе больше и не найдешь. 
Мне женщины завидовали: он 
не пил, не курил».

Жили очень дружно. Только 
детей у пары завести не полу-
чилось. Умереть супруги наде-
ялись в один день. Уже боле-
ющий пенсионер Ясабуро-сан 
привез домой два гроба и под-
нял их на чердак - до тех вре-
мен, когда понадобятся.

Но вдруг…

Сердца трех
Началась перестройка. Же-

лезный занавес рухнул. И о 

необыкновенном японском 
парикмахере из поселка Про-
гресс стало известно в Стране 
восходящего солнца. Журна-
листы разыскали семью Яса-
буро-сана. Оказалось, все это 
время, более полувека, Якова 
Ивановича преданно ждала 
жена Хисако, перебравшаяся 
обратно на родину из Кореи. 
И его дочь Кумико, которой к 
тому времени было уже боль-
ше 50 лет. Сын умер малень-
ким еще в Корее.

Жена Ясабуро работала 
всю жизнь медсестрой. На 
свои скромные сбережения 
она купила маленький домик 
в Японии, записала его на имя 
пропавшего мужа. Все время 
надеялась, что он жив и вер-
нется к ней. Признать Ясабуро 
пропавшим без вести Хисако 
не позволила, хотя это дало бы 
ей право на пенсию по потере 
кормильца. Но в этом случае 
муж лишился бы гражданства 
страны.

Брат Ясабуро и его дочь Ку-
мико приехали в поселок Про-
гресс и стали уговаривать его 
вернуться в Японию, в семью, 
которая его очень ждет. Муж-
чина сначала отказывался. «Я 
не могу тебя оставить, ты для 
меня все», - говорил он своей 
русской жене.

Но Клавдия Леонидовна ви-
дела, что муж ее очень болен, 
что в поселке он долго не про-
живет. А там в Японии медици-
на и условия для пожилых лю-
дей намного лучше, рассудила 

она. Да и предан-
ная жена Хиса-
ко заслуживает 
хотя бы обнять 
мужа на старости 
лет.

Клавдия Ле-
онидовна сама 
сделала Якову 
Ивановичу загран-
паспорт, поменяла 
сбережения на дол-
лары и… развелась. 

Понимала, что иначе он не 
уедет. И в марте 1997-го попро-
щалась с любимым навсегда.

Ясабуро слал ей из Японии 
письма и небольшие посылки. 
Звонил по субботам и звал к 
себе. Но она все отказывалась 
- не хотела быть помехой.

Поездка в Японию
Об удивительной истории 

любви русской и японца узна-
ла известная японская писа-
тельница. Она написала книгу 
о россиянке. Приехали япон-
ские тележурналисты. Сняли 
документалку, и Клавдия Лео-
нидовна из скромного посел-
ка Прогресс стала знаменито-
стью.

В префектуре Тоттори всем 
миром собирали деньги на по-
ездку «бабы Клавы» в Япо-
нию. Когда женщине было 
уже за восемьдесят, она реши-
лась и поехала.

Там Клавдия Леонидовна 
встретилась с первой женой 
своего Яши - Хисако. Женщи-
ны обнялись и заплакали.

После этого жительница 
дальневосточного поселка 
еще дважды была в Стране 
восходящего солнца. Ее при-
гласили на спектакль, осно-
ванный на реальных событи-
ях - судьбах бывшей русской 
заключенной и японского 
военнопленного. И в каждый 
приезд Клавдии Ясабуро уго-
варивал любимую женщину 
остаться с ним - его японская 
супруга Хисако к тому време-
ни умерла. Но Клавдия отка-
зывалась. В каждом телефон-
ном разговоре Яков Иванович 
просился назад, в Прогресс. Но 
пожилая женщина все время 
повторяла: «Хочу, чтобы Яша 
жил достойно».

Хотя, быть может, в его-то 
понимании «достойно» зна-
чило совсем другое - просто 
вместе.

Россиянка жила очень 
скромно. Одиноко. Сама копа-
ла огород. Уезжая в Японию, 
Ясабуро попросил друзей-со-
седей приглядывать за пожи-
лой женой и помогать ей. В 
последние годы Клавдию наш-
ли внучки - дочери ее сына от 
первого брака. Навещали ее. 
Их приезд всегда был для по-
жилой женщины отрадой.

Узнав о ее смерти, 
Ясабуро-сан, сам уже ста-
рый и больной человек, 
написал ей письмо, в кото-
ром обращался к ней как к 
живой: «Клавдия! Я узнал 
о том, что тебя не стало, и 
скорбь одолевает меня. Я 
пытался дозвониться до 
тебя 30 августа, в день мо-
его 96-летия, но у меня ни-
чего не получилось. Все 
сорок лет, что я прожил с 
тобой в России, ты всегда 

была рядом со мной, 
всегда поддержи-
вала меня. Спасибо 
тебе за все… Я смог 
вернуться в Японию 
только благодаря 
твоим усилиям, и я 
безмерно признателен 
тебе за это. Вспоми-
наю, как мы даже изго-
товили гробы для двоих 
у тебя на родине. Если 
бы это было в моих си-

лах, я бы хотел примчаться к 
тебе и прижать тебя к сердцу 
крепко-крепко… Но я бесси-
лен… Спи спокойно, дорогая 
Клавдия. Твой Ясабуро».

Яна Полянская
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Можно ли хоть как-то приостановить процесс 
старения, как узнать свой биологический возраст и 

почему мы стареем вообще?
Эти вопросы из разряда веч-

ных, и ответы на них волнуют 
практически всех. Начнем с 
последнего. Сегодня специали-
сты насчитывают чуть ли не 
300 теорий старения, но прин-
ципиально они делятся на две 
группы.

В первую входят теории, 
рассматривающие старение 
как судьбу: оно генетически 
запрограммировано и неот-
вратимо. Вторая группа теорий 
более оптимистическая: старе-
ние - результат накопления так 
называемых ошибок, количе-
ство которых можно умень-
шить. Ошибки - это изменен-
ные молекулы белков, жиров, 
нуклеиновых кислот, осколки 
погибших клеток. Организм 
не успевает разгребать этот 
мусор, и с возрастом изменения 
становятся все более явными 
и необратимыми. Причинами 
этих ошибок обычно считают 
окисление свободными ради-
калами и химические процес-
сы, которые относят не только 
к биохимии, то есть они могут 
происходить не только в жи-
вом организме, но и в пробир-
ке (in vitro)... или на сковороде. 
Для них не нужны ферменты, 
работающие в организме жи-
вых существ.

Вещества на три буквы
Упоминание сковороды 

здесь не случайно. Хрустящая 
мясная корочка содержит мас-
су точно таких же ошибок, как 
и наш организм. Это соедине-
ния белка с сахарами, специ-
алисты обозначают их тремя 
буквами КПГ.

Они активно образуются 
при любой готовке с высо-
кой температурой - на гриле, 
в сковороде, в духовке, в мень-
шей степени в кастрюле. Чаще 
всего они представляют собой 

поджаристую корочку. Так бы-
вает не только с мясом, любая 
горбушка на хлебе - это тоже 
КПГ. Но иногда эти вещества 
выглядят иначе. Например, 
кремовый и коричневый цвета 
топленому молоку или варе-
ной сгущенке придают эти же 
соединения. Из-за этой окраски 
их синтез называют реакциями 
побурения, а по-научному - гли-
кированием, гликацией или 
неферментативным гликози-
лированием. В нашем организ-
ме все это происходит гораздо 
медленнее, чем на кухне. Но с 
возрастом и ошибками в пита-
нии эти КПГ накапливаются 
неуклонно. Главное, что нужно 
понимать, - их синтез ускоряет 
сахар. Именно поэтому у лю-
дей с диабетом такие процессы 
идут активнее всего, и поэтому 
они стареют быстрее осталь-
ных (к слову, гликированный 
гемоглобин, который обяза-
тельно определяют при диа-
бете, тоже относится к КПГ). 

Но вообще у любого челове-
ка, чем он старше, тем больше 
этих соединений присутствует 
практически во всех структу-
рах организма.

Как КПГ работают 
в организме

Важно знать, что эти ре-
акции происходят и у всех 
остальных людей. Пусть ско-
рость их образования меньше, 
но они все равно идут. Как это 
бывает? Типичный пример: 
после еды, особенно после по-
требления сладкого и других 
продуктов с легкоусвояемы-
ми углеводами, сахар в крови 
повышается выше нормы 
даже у здоровых. Просто у 
них в течение трех часов он 
должен снизиться до нормы, 
а у пациентов с сахарным диа-
бетом этот процесс может 
продолжаться очень долго. И 
в это время между сахарами 
и белками начинается 
многостадийная 
реакция, которая 
заканчивается 
синтезом КПГ.

Всего к КПГ 
относятся око-
ло 30 соединений. 
Они деформируют 
белки, входящие в 
состав ферментов, 
гормонов, мембран 
и других клеточных 
структур. В резуль-
тате нормальная их 
работа нарушается. 
Например, сосуды и 
кожа становятся ме-
нее эластичными, а 
гормоны и ферменты 
- менее активными. У 
них есть и другие эф-
фекты.

Кроме синтеза сво-
их собственных КПГ 
наш организм получает их с 
пищей. И сегодня уже одно-
значно доказано, что они 
тоже оказывают негативное 
действие. Эти КПГ в клетках 

не откладываются, но они сти-
мулируют особые рецепторы 
и тем самым запускают в ор-
ганизме медленный вялотеку-
щий процесс воспаления. В ре-
зультате в сосудах развивается 
атеросклероз, хрящи быстрее 
изнашиваются и возникают 
проблемы с суставами и по-
звоночником, кожа быстрее 
стареет и становится более 
чувствительной к вредному 
воздействию ультрафиолета. 
Негативные процессы проис-
ходят и в остальных органах 
(см. «Нашу справку»).

Как обезопасить себя
Отсюда и следуют важные 

принципы питания, позволяю-
щие снизить негативное дей-
ствие КПГ.

Во-первых, старайтесь, что-
бы их меньше поступало с пи-

щей, предпочтение отдавайте 
продуктам, приготовленным 
простыми способами, не под-
вергавшимся долгому и силь-
ному нагреву.

Во-вторых, не злоупотре-
бляйте сладкими и углево-
дистыми продуктами, чтобы 
сахар в крови резко не повы-
шался. Сильнее всего это дела-
ют сладкие напитки.

Больным диабетом обычно 
назначают лекарства, кото-
рые среди прочего ослабля-

ют образование КПГ. Это 
препараты метформин, 
липоевая кислота и бен-
фотиамин.

Кроме того, стоит 
помнить, что во многих 
продуктах тоже есть ве-
щества, которые могут 
притормаживать ре-
акции побурения. Это 
витамины группы В, 
особенно В

1
 (их много 

в печени, дрожжах, от-
рубях, цельнозерновой 
муке и нешлифован-
ных крупах), полифе-
нолы (содержатся в яр-
ких цветных овощах, 
зелени, специях, фрук-
тах и красном вине), 
некоторые соеди-
нения серы (чеснок, 
лук). Есть защитные 
вещества и в мясе.

Как затормозить 
процесс старения

Как КПГ влияют 
на организм:

 уплотнение соединительной 
ткани в коже, суставах и 
других органах;
 кровь хуже переносит 
кислород и другие 
питательные вещества;
 помутнение хрусталика 
(катаракта);
 поражение почек;
 замедление проведения 
нервного импульса;
 нарушение деления клеток;
 ослабление действия 
многих гормонов; 
 повышение свертываемости 
крови;
 снижение активности 
многих ферментов;
 ослабление иммунитета.

Есть специальные КПГ-
детекторы, которые позво-
ляют оценивать содержа-
ние КПГ непосредственно в 
коже. По этим данным можно 
косвенно судить и об их со-
держании в других органах. 
По сути, прибор позволяет 
оценить биологический воз-
раст человека. Исследова-
ние проводят очень просто, 
без всяких разрезов и уколов 
- прибор облучает ультрафи-
олетом кожу и воспринима-
ет от нее ответное свечение, 
исходящее от некоторых КПГ, 
- они обладают таким свой-
ством. Специалист анализи-
рует данные и выдает заклю-
чение.

Подготовил Олег Днепров

Гипертоникам в холодную погоду труднее
«Говорят, что осенью и зи-

мой у гипертоников повыша-
ется давление и лекарства 
работают хуже. Это так? 
И что им делать?

Инга Михненко, Барнаул».

- Похолодание, особенно со-
провождающееся перепадами 
температур и атмосферного 
давления, ставшими типичны-
ми для нас в последние годы, 
действительно опасно для ги-
пертоников и больных с дру-
гими сердечно-сосудистыми 

заболеваниями. Особенно для 
людей в преклонном возрасте 
и с сопутствующими болез-
нями. Им нужно внимательно 
следить за своим артериаль-
ным давлением и при необхо-
димости увеличить дозу ле-
карств. В такую погоду очень 
важно ограничить потребле-
ние соли и животных жиров. 
Последние, к сожалению, в 
холода, наоборот, обычно упо-
требляют больше, так как при 
переваривании жиров выде-
ляется тепло и это помогает 

согреваться. Но в реальности 
от них гораздо больше вреда, 
чем пользы. Кроме того, нуж-
но более тщательно соблю-
дать режим труда и отдыха, сон 
должен быть полноценным 
- не менее 7-8 часов. Полезны 
также умеренные физические 
нагрузки. Если есть необходи-
мость, можно принимать про-
стые успокоительные средства 
типа валерианы и пустырника. 
Они тоже помогают предот-
вращать подъемы артериаль-
ного давления.

ень долго. И 
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Как избежать негативных 

эффектов КПГ
 Не давайте детям карамель и старайтесь реже по-

купать продукты, в которых карамель используют 

как пищевую добавку для вкуса и цвета (карамель 

содержит много КПГ).

 Не покупайте фруктозу и продукты, сделанные на 

этом сахаре (она очень активно вступает в реак-

ции с образованием КПГ).

 При готовке мясных и рыбных блюд часто добав-

ляют сахар «для корочки» - лучше не делать этого, 

чтобы не активировать синтез КПГ.

 Для кондитерских изделий старайтесь использо-

вать меньше сахара.

 Добавляйте только натуральные специи и припра-

вы, не экономьте на них (они тормозят реакции, 

приводящие к образованию КПГ).

 Чаще готовьте на пару, варите, старайтесь реже 

жарить, готовить на гриле и в духовке.

 Избегайте любых излишне сладких напитков.

НАША СПРАВКА 

НАША СПРАВКА 

ЭТО ВАЖНО!
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Близнецы в данный момент 
реально почувствуют, что 
жизнь не стоит на месте: сме-
на событий буквально накро-
ет их с головой. Очень скоро 
вы наберете нужный темп и 
наверстаете все, что упустили 
летом. В пятницу не навязы-
вайте другим своего мнения. 
Будьте готовы к борьбе с пре-
пятствиями в понедельник.
Благоприятные дни - 23 и 24.
Неблагоприятные дни - 18 и 21.

Хорошее время у Стрельцов 
для завершения начатых дел, 
однако с началом новых про-
ектов придется повременить. 
Кроме того, не будьте чрез-
мерно откровенны, сейчас 
не время распространяться 
о бизнес-планах. В четверг 
можно довериться интуиции. 
В субботу воздержитесь от 
семейных споров.
Благоприятные дни - 21 и 22.
Неблагоприятные дни - 19 и 23.

21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Овны часто предпочитают иг-
норировать чужое мнение или 
быстро ретироваться, если ат-
мосфера начинает накалять-
ся. Нет ничего плохого в том, 
чтобы избегать конфликтов, но 
не позволяйте другим все ре-
шать за вас. В середине неде-
ли воздержитесь от семейных 
конфликтов. Вторник лучше 
посвятить встрече с друзьями.
Благоприятные дни - 23 и 24.
Неблагоприятные дни - 18 и 20.

Главным акцентом для Тель-
цов на этой неделе являются 
финансы. Старайтесь избе-
гать пустых дел и разговоров. 
Не рискуйте, если у вас есть 
на примете по-настоящему 
надежный наставник, обра-
титесь к нему за советом. В 
выходные вам не избежать 
расточительности. Вторник 
идеален для спорта.
Благоприятные дни - 21 и 24.
Неблагоприятные дни - 19 и 20.

Ракам в данный период не 
следует расслабляться. Дер-
жите ситуацию под контро-
лем, высока вероятность 
проволочек, которые могут 
внести коррективы в успеш-
ность важного дела. Четверг 
- удачное время для крупных 
приобретений. В понедельник 
готовьтесь к осуществлению 
своих самых смелых планов.
Благоприятные дни - 21 и 22.
Неблагоприятные дни - 19 и 20.

Львам звезды советуют не те-
рять бдительности и держать 
все свои дела в законном по-
рядке. Не исключено, что к вам 
наведаются проверяющие ин-
станции. В этом случае не стес-
няйтесь обратиться за помощью 
к влиятельным друзьям. В среду 
лучше воздержаться от любых 
финансовых обязательств. В 
пятницу не переедайте.
Благоприятные дни - 18 и 24.
Неблагоприятные дни - 20 и 22.

Девы сейчас в ладу со своими 
эмоциями. Эта гармония обе-
спечит некоторую ясность 
в решении, которое давно 
не давало вам покоя. До-
веряйте своему сердцу, оно 
подскажет верное решение. 
В четверг возможны фактиче-
ские ошибки. В понедельник 
будьте осторожны с незна-
комцами.
Благоприятные дни - 22 и 24.
Неблагоприятные дни - 18 и 20.

Работоспособность и вынос-
ливость Весов на этой неделе 
будет расти. В течение этого 
времени вы можете смело при-
ступать к решению трудных 
задач, а также имеет смысл 
начать обучение и заняться 
планированием. В среду не 
принимайте ответственных 
решений. Суббота - хороший 
день для отдыха и релаксации.
Благоприятные дни - 23 и 24.
Неблагоприятные дни - 19 и 20.

У Скорпионов в данный мо-
мент будет много пищи для 
размышлений. Вы получите 
еще больше информации, 
чем ожидали. Неделя хороша 
для общения и коротких поез-
док. Выходные благоприятны 
для свиданий и помолвок. В 
понедельник не спорьте и не 
навязывайте другим своего 
мнения.
Благоприятные дни - 20 и 21.
Неблагоприятные дни - 23 и 24.

Козерогам в данное время 
следует проявить осторож-
ность и действовать не торо-
пясь. Поспешность и необду-
манность действий в важных 
делах могут далеко отбросить 
вас от заветной цели. В чет-
верг не стоит принимать все 
слишком близко к сердцу. Вы-
ходные идеальны для общения 
с детьми и родственниками.
Благоприятные дни - 18 и 20.
Неблагоприятные дни - 19 и 24.

В течение недели у Стрельцов 
возможны разногласия с со-
служивцами и членами семьи. 
Не относитесь к этим пробле-
мам, как если бы они были все-
ленской катастрофой, иначе 
будете тратить много усилий на 
борьбу с воображаемыми пре-
пятствиями. В среду вероятен 
успех в активных начинаниях. В 
пятницу займитесь спортом.
Благоприятные дни - 19 и 24.
Неблагоприятные дни - 20 и 22.

Для Рыб сейчас важно оста-
ваться в курсе событий. Бла-
гоприятными будут поездки, 
новые знакомства, дружеское 
общение. Вы также можете 
проявить повышенный инте-
рес к политической и социаль-
ной сторонам жизни. Четверг 
хорош для спорта. В поне-
дельник не опаздывайте.

Благоприятные дни - 22 и 24.
Неблагоприятные дни - 18 и 20.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙПРОГНОЗ

18 - 24 
ОКТЯБРЯ

20 октября трин Меркурия и Нептуна принесет успех в финансовой, политической 
и военной сферах. 21 октября - секстиль Меркурия и Плутона: хорошее взаимо-
понимание и неутомимость в ведении переговоров. 24 октября оппозиция Урана 
и Солнца усилит готовность пойти на любые крайности, лишь бы доказать свою 
неповторимость и показать себя. 

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

Чтобы не повторилась такая трагедия, как с «Мисте-
ром Сидром», вкус технического спирта изменят так, 
чтобы он сразу вызывал рвотный рефлекс.

Метанол часто путают с 
этанолом, обычным спиртом, 
и травятся им, как это случи-
лось с проданным бутлегера-
ми ворованным метанолом, 
который по ошибке добавили 
в алкогольный напиток «Ми-
стер Сидр». В итоге погибли 
47 россиян. Вкус, цвет, запах 
у метанола и этанола - одина-
ковые. Вскоре Минпромторг 
собирается дать РАН техни-
ческое задание на изготов-
ление специальной добавки 
к техническому спирту, кото-
рая будет вызывать у потре-
бителей рвотный рефлекс. 
Звучит отвратительно, но 
это естественный защитный 
рефлекс, спасающий людей 
от смертельных отравлений.

Возникает резонный во-
прос: зачем такие сложности? 
Ведь гораздо проще добав-
лять в метанол какую-нибудь 
пахучую добавку или красить 
его в ядовито-кислотный 
цвет, чтобы ни у кого не воз-
никало сомнений: это яд.

С разными марками неза-
мерзайки, в состав которой 
входит метанол, уже так и де-
лают. Почему со всем метано-
лом, который производится в 
России, так нельзя?

Оказалось, все дело в экс-
порте. Цвет и запах влияют 
на качество продукта и на его 
конкурентоспособность на 

мировом рынке. А 70% 
российского метано-
ла идет на экспорт. 
Терять эти деньги 
никто из произво-
дителей не хочет.

Недавно в Совфеде 
обсуждали законопроект, 
регламентирующий произ-
водство и оборот метилово-
го спирта. Документ сейчас 
находится на согласовании в 
профильных министерствах. 

Ежегодно от отравления 
метиловым спиртом поги-
бают в страшных мучениях 
около 1000 россиян. Часть 
пострадавших остается инва-
лидами, поскольку метанол 
у тех, кто выжил, вызывает 
слепоту и тяжелейшие пора-
жения печени и почек.

Еще весной были внесены 
поправки в Уголовный ко-
декс, ужесточающие наказа-
ние для бутлегеров за исполь-
зование метанола. Теперь за 
добавление метанола в про-
дукты, предназначенные для 
питья, полагается 10 лет за 
решеткой.

А новый законопроект 
ужесточит и сделает безопас-
нее все этапы производства 
метанола.

- Это безопасность на эта-
пе производства, транспор-
тировки, складирования, а 
также его использование в 

химической промыш-
ленности, в том числе 

при изготовлении лакокра-
сочных изделий и так далее, 
- сообщил журналистам пер-
вый замглавы Комитета Со-
вета Федерации по бюджету 
и финрынкам Сергей Рябу-
хин.

Но если в результате какой-
то роковой ошибки или созна-
тельной диверсии метанол все 
же попадет в алкогольные на-
питки, то последним щитом от 
массового отравления собира-
ются сделать его тошнотвор-
ный вкус. Разработать такую 
добавку к метанолу Минпром-
торг решил поручить ученым 
РАН. Ее представитель, при-
сутствовавший на совещании 
Совета Федерации, заявил о 
готовности ученых из специ-
ализированных институтов 
выполнить такое задание.

Пока неясно, кто будет 
оплачивать эту научную ра-
боту - сам Минпромторг или 
же производители метанола. 
Главное, чтобы люди пере-
стали погибать из-за глупой 
ошибки.

Яна Полянская

Метанолом больше 
не отравишься?

На культуру денег нет!
Зашел я недавно в один из дворцов культуры го-
родского округа Раменское Московской области. И 
узнал, что этот дворец объединили с сельским Домом 
культуры. Люди в шоке.

Ситуация с домами куль-
туры в Московской области 
за последние полгода изме-
нилась. Они стали просто 
исчезать! Точнее, физиче-
ски здания остаются, но их 
объединяют по территори-
альному признаку. Если два 
или три таких дома находят-
ся на расстоянии 2-3 кило-
метров друг от друга, даже 
если это разные рай оны го-
рода, будьте любезны объ-
единиться.

А ведь в советское время 
была создана целая система 
этих государственных уч-
реждений, которые играли 
определенную роль в фор-
мировании культурного про-
странства страны, помогали 
людям разумно и полезно 
проводить свободное время, 
развивать свои способности и 
таланты, сдерживать в конце 
концов алкогольные устрем-
ления некоторой части наше-
го населения. 

Понятно, что «оптимиза-
ция» далеко не всегда идет 
на пользу делу. С другой 
стороны, очевидно, что со-
держать эти учреждения 
за государственный счет 
(в основном из местного 
бюджета) тяжело и непрак-
тично. Вот и задача для на-
шего правительства - найти 
экономическую модель су-
ществования таких учреж-
дений, где всегда находили 
занятия по душе люди само-
го разного возраста.

На заседании Совета по 
культуре и искусству при 
президенте России доктор 
экономических наук, заме-
ститель директора Институ-
та экономики РАН В. Музы-
чук с тревогой говорила, что 
оптимизация учреждений 
культуры осуществляется 
либо через присоединение 
мелких учреждений к более 
крупным в виде структурных 
подразделений, либо через 
объединение разноплановых 
учреждений культуры. А это 
приводит к изменению их 
профиля и потере функцио-
нала.

Идя на укрупнение домов 
культуры, почему-то забы-
вают, что культура, занятия 
творчеством - это основной 
инстинкт и в самые сложные 
времена люди все равно со-
бираются в подъезде или на 
площадке перед домом, что-
бы спеть, потанцевать, пооб-
щаться. Нигде в мире не было 
опыта такой массовой сети 
объектов для культурного 
досуга, как в СССР. Каждый 
гражданин имел возможно-
сти для дополнительного об-
разования, самореализации. 
Но плачевный факт остается 
фактом - за последние 30 лет 
количество домов культуры 
сократилось более чем на 30 
тысяч. В 1991 году их было 72 
тысячи, а сейчас менее 40 ты-
сяч. Как говорится, выводы 
делайте сами...

Андрей Князев
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Недалеко от Клина работает 
приют для животных «Кошкин 
дом». Здесь живут хвостатые по-
стояльцы, которые были обрече-
ны на гибель. Им помогли, вы-
ходили и вылечили, но теперь о 
помощи просит сама хозяйка при-
юта, пенсионерка Светлана.

Сейчас здесь больше ста животных. 
Они были подобраны на улице или про-
сто подброшены.  Светлана умоляет: 
опомнитесь, люди! Ведь она одна не мо-
жет выходить и вылечить всех. Светлана 
продала две свои московские квартиры, 
чтобы построить этот крохотный приют, 
который всегда выживал на пожертвова-
ния добрых людей. Но сегодня благотво-
рителям и добровольным помощникам 
самим приходится туго.
Светлана обращается в редакцию не-

часто. Обычно это происходит, когда дела 
идут хуже некуда. Мы в очередной раз 
публикуем номер счета в Сбербанке 5469 
4000 2590 5766. Он оформлен на помощ-
ницу хозяйки Татьяну. И если помощь 
придет, есть надежда, что общими усили-
ями «Кошкин дом» будет спасен!
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 Спасите «Кошкин дом»!

От
ве

ты
 на

 ск
ан
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  №
42
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55

5)

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Меткий в экипаже машины боевой. 7. «Фараон» 
в пирамиде «МММ». 10. Дама за штурвалом самолета. 11. Вливается в 
Оку. 12. Альтернатива брюкам. 13. Фантастическая нелепость. 15. Бывшая 
денежка для расчетов в Елгаве. 16. «Нехорошее» пресмыкающееся. 17. 
Любое творение кустаря. 18. Первые звуки из телефонной трубки. 19. 
Крылатая фраза Козьмы Пруткова. 22. Жук, которого тянет на перегной. 
25. Водная артерия Пакистана. 26. Миксер по своей сути. 29. «Куча мала» 
из дров. 31. Опаснейшая из гадюк. 33. Комедия с Паниным и Дюжевым. 
35. Мультгерой с хитом про улыбку. 36. Шут, знакомый Гамлету. 38. 
Электрод радиолампы. 39. Героиня романа «Унесенные ветром». 41. 
Церковное масло. 42. Текст - содержание оперы. 44. «Постоянный 
пропуск» в бассейн. 47. Металл для ножей. 49. Суп удачливого рыбака. 
50. Гора с базой «Приют одиннадцати». 53. Пояснение автора к тексту 
пьесы. 55. Историк синематографа. 56. Нечто сверх нормы. 60. Река - 
свидетель решимости Цезаря. 61. Книжкин день рождения. 62. Каждая из 
подсчитанных диетиком. 63. Достоинство, что напускают на себя. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Джек - звезда Голливуда. 2. Купюры в обменнике. 
3. Мегаполис гангстеров и небоскребов. 4. Место золотой лихорадки. 
5. Центр с колледжем на Темзе. 6. Знак азбуки Морзе. 7. Наибольшая 
величина. 8. Тайное изучение позиций врага. 9. Королевское имя сорта 
винограда. 14. И сулугуни, и рокфор. 20. В экономике - начало подъема. 
21. Краска, в которую вогнали джинсы. 23. Кузнец, потакающий своей 
Оксане. 24. Певица … Брегвадзе. 27. Австрийская актриса Роми. 28. 
Идеальное имя «победителя». 30. Фильм про шерифов и индейцев. 32. 
Штат XIX зимних Олимпийских игр. 34. Единица измерения длины. 37. 
Ольга с ролью в «Крестоносце». 40. Джентльменский «профсоюз». 42. 
Крыса старухи Шапокляк. 43. Помощник люстры на стене. 45. Стержень 
колеса. 46. Польский поэт и переводчик. 47. «Прибыль» в бульоне. 48. 
Макет вертолета, что склеил школьник. 50. Спец по лампочкам и проводам. 
51. Поле, где сошлись Наполеон и Кутузов. 52. Остров со «съедобным» 
названием. 54. Боксер Мохаммед …. 57. Зазноба устами славянина. 58. 
Ее накладывают при переломе. 59. Город для монаха Нестора. 

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Проигрыш. 7. Дайнеко. 10. Креатив. 11. Орегано. 12. Обед. 13. 
Лобстер. 15. Лор. 16. Обь. 17. Неглиже. 18. Азор. 19. Нападки. 22. Автопарк. 25. Ост. 26. 
Изумруд. 29. Вагон. 31. Игорь. 33. Одежда. 35. Очки. 36. Яхонт. 38. Дрын. 39. Осьминог. 41. 
Ильм. 42. Ставрида. 44. Убранство. 47. Кавалькада. 49. Боа. 50. Шпалера. 53. Абдулла. 55. 
Тугарин. 56. Габарит. 60. Алгебра. 61. Родство. 62. Ашхабад. 63. Набросок. ПО ВЕРТИКАЛИ: 
1. Помолвка. 2. Обжора. 3. Раздор. 4. Школьник. 5. Серб. 6. Штат. 7. Дворники. 8. Нигилизм. 
9. Овощевод. 14. Спа. 20. Плотность. 21. Датчик. 23. Табель. 24. Авва. 27. Ульянов. 28. 
Работница. 30. Гергиев. 32. Гид. 34. Движение. 37. Тёша. 40. Сноб. 42. Саванна. 43. Аул. 45. 
Ржа. 46. Обряд. 47. Кабул. 48. Антибиотик. 50. Шантрапа. 51. Лазарева. 52. Авангард. 54. 
Уфа. 57. Боди. 58. Рать. 59. Трон. 

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №42 (1555)

Жена - мужу:
- Ольга Петровна, а 

что это у вас на ногах 
такие кривые пальцы?

- Из-за убеждений…
- Каких убеждений?
- Я убеждена, что у 

меня 35-й размер ноги.

Звoнoк нa тeлeфoн 
жeнe:

- Пoслушaй, крaсoткa! 
Mы взяли твoeгo мужa в 
зaлoжники. Eсли хoчeшь 
пoлучить eгo живым, у тeбя 
eсть чaс, чтoбы выпoлнить 
нaши трeбoвaния.

Жeнa испугaннo:
- Я сoглaснa, кaкиe 

трeбoвaния?
- Tы дoлжнa принeсти 

в гaрaж ящик пивa!
Гoлoс мужa в трубкe:
- Двa, двa!!!
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НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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